
Товар — 
карты — товар
Коммерческая деятельность 
граждан приняла 
безналичный оборот

Доля безналичных операций рас-
тет не только за счет оплаты това-
ров и услуг, но и в значительной 
степени за счет резкого увели-
чения объемов переводов с кар-
ты на карту. Только у Сбербанка 
сумма таких переводов за восемь 
месяцев текущего года состави-
ла 13,7 трлн руб. В банке не от-
рицают, что существенная часть 
этих операций — расчеты за то-
вары и услуги. Уплата налога на 
прибыль от такой деятельности 
остается на усмотрении граждан. 
По мнению экспертов, банк мог 
бы легко выявить тех, кто исполь-
зует карты для коммерческих це-
лей, и помочь налоговикам выя-
вить неплательщиков налогов, но 
такой обязанности у банка нет.

Сейчас 60% всех расходных опе-
раций по картам клиенты Сбербан-
ка совершают в безналичной форме, 
заявил во вторник глава Сбербанка 
Герман Греф. Ранее первый зампред 
ЦБ Ольга Скоробогатова прогнози-
ровала, что доля безналичных плате-
жей в целом по банковской системе 
достигнет 56% по итогам года и 50% 
по итогам первого полугодия.

В значительной мере рост безна-
личных операций обеспечивают пере-
воды с карты на карту. Господин Греф 
привел данные, что за восемь месяцев 
текущего года в Сбербанке объем пере-
водов с карты на карту составил 13,7 тр-
лн против 8 трлн руб. за аналогичный 
период прошлого года, при этом объем 
снятия наличных сократился до 10 тр-
лн с 15 трлн руб. Данных по оплате бан-
ковскими картами товаров и услуг че-
рез пос-терминалы господин Греф не 
привел. В Сбербанке их оперативно 
предоставить не смогли.

На Сбербанк приходится более 50% 
всех карт в России, по данным ЦБ на 
1 июля всего банками эмитировано 
268,5 млн карт. Другие крупные кар-
точные банки также отмечают значи-
тельный рост переводов с карты на 
карту. По словам вице-президента ВТБ 
Алексея Киричека, объем таких опе-
раций на сервисах ВТБ вырос на 160%. 
В Тинькофф-банке сообщили о 70-про-
центном росте по итогам первого по-
лугодия. Данных в абсолютных вели-
чинах банки не предоставили. 

деловые новости — с9

Цель случайных обстоятельств
Российский Ил-20 стал жертвой отражения израильского налета на Сирию
Цепью трагических слу-
чайных обстоятельств 
назвал вчера события, 
приведшие к гибели эки-
пажа российского Ил-20 
в  небе над Сирией, прези-
дент РФ Владимир Путин. 
Ранее Минобороны РФ 
возложило ответствен-
ность за это на Израиль, 
посколь ку сирийские ПВО 
сбили российский само-
лет, целясь в израильские 
истребители, которые со-
вершали налет на воен-
ные объекты на террито-
рии Сирии. Израильтяне 
вину не признали, но со-
болезнования принесли. 
Слова Владимира Пути-
на и его телефонный раз-
говор с премьером Израи-
ля Биньямином Нетаньяху 
отчасти сбили накал стра-
стей. Тем не менее прези-
дент пообещал: ответные 
действия России обяза-
тельно будут и «их заметят 
все». Израильтяне опаса-
ются, что теперь Москва 
будет жестче реагировать 
на их удары по Сирии.

В ночь на вторник четы-
ре истребителя F-16 ВВС Из-
раиля нанесли удар управ-
ляемыми авиационными 
бомбами по сирийским 
объектам в районе города 
Латакия. Сирийские воен-
ные попытались отразить 
удары с помощью зенитных 
ракетных комплексов (ЗРК) 
С-200, но в результате сбили 
российский Ил-20, который 
заходил на посадку с высо-
ты 5 километров. На борту 
находилось 15 человек, все 
они погибли.

• Ил-20 — самолет радио-
электронной разведки 

и радио электронной борь-
бы,  созданный на базе пас-
сажирского Ил-18. Серийно 
строился в Москве на заводе 
«Знамя труда» до 1976 года. 
Всего было выпущено поряд-
ка 20 самолетов.
Как стало известно 

”
Ъ“, 

бортовой номер сбитой в Си-
рии машины — RF-93610. Са-

молет был построен в 1973 го-
ду и вошел в состав 226-го от-
дельного смешанного авиа-
ционного полка группы со-
ветских войск в Германии на 
аэродроме Шперенберг, а по-
сле вывода войск из Германии 
вместе с полком перебазиро-
вался в Кубинку. В ПАО «Ил» 
заявили, что сбитый самолет 

Минобороны РФ последний 
раз проходил капитальный 
ремонт в 2011 году, «был пол-
ностью исправен и должен 
был эксплуатироваться как 
минимум до 2021 года».

Утром во вторник Мино-
бороны РФ возложило ответ-
ственность за гибель экипа-
жа российского самолета-
разведчика на Израиль. По 
словам официального пред-
ставителя Минобороны РФ 
Игоря Конашенкова, заход 
на цели осуществлялся на 

малой высоте со стороны 
Средиземного моря. «При 
этом израильские самоле-
ты преднамеренно создали 
опасную ситуацию для над-
водных кораблей и воздуш-
ных судов, находящихся 
в этом районе»,— подчерк-
нул он. Бомбометание вы-
полнялось недалеко от места 
нахождения французского 
фрегата Auvergne и в непо-
средственной близости от за-
ходившего на посадку само-
лета Ил-20 ВКС России, под-

черкнули в ведомстве. Там 
уверены, что израильские 
летчики, прикрываясь рос-
сийским самолетом, подста-
вили его под огонь ЗРК С-200 
ПВО Сирии.

По словам господина Ко-
нашенкова, израильская 
сторона по горячей линии 
предупредила командова-
ние российской группиров-
ки войск в Сирии менее чем 
за одну минуту до удара, что 
не позволило вывести само-
лет в безопасную зону. Как 
уточнил министр обороны 
РФ Сергей Шойгу, самолет 
выполнял разведыватель-
ные задачи в идлибской зо-
не деэскалации «для опреде-
ления мест хранения и сбо-
ра беспилотных летатель-
ных аппаратов, которые из 
этой зоны вылетают и нано-
сят удары по разным райо-
нам Сирии».

В Минобороны РФ под-
черкнули, что расценивают 
действия Израиля как «вра-
ждебные» и оставляют за со-
бой право «на адекватные от-
ветные действия», не уточ-
нив, однако, что конкретно 
имеется в виду. Собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

пояснил, что российские во-
енные не имели в виду ка-
кие-либо атаки на самолеты 
ВВС Израиля. «Скорее всего, 
они имели в виду абсолют-
ное бездействие в будущем 
в тех вопросах, где раньше 
они готовы были помогать 
Израилю»,— заключил собе-
седник 

”
Ъ“. Он предположил, 

что речь может идти об отка-
зе в проведении переговоров 
с Ираном и «Хезболлой».
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C выборов сняли 
проблему победителя
Как проходит второй тур голосования 
в Хабаровском крае

”Ъ“ продолжает серию репортажей 
из регионов, где должен пройти вто-
рой тур губернаторских выборов. Де-
путат Госдумы от ЛДПР Сергей Фургал, 
который на 0,2% опередил в первом ту-
ре губернатора Вячеслава Шпорта, со-
гласился стать его первым заместите-
лем. Но с выборов при этом сниматься 
не стал. Вячеслав Шпорт готов  работать 
над ошибками и признает их на публич-
ных встречах. Тем не менее источник 

”Ъ“ в региональной администрации 
осторожно оценивает перспективы гу-
бернатора во втором туре: «Люди голо-
совали не только и не столько за Фурга-
ла, а против общей политики власти».

На выборах губернатора Хабаровско-
го края 9 сентября Сергей Фургал получил 
35,8% голосов, Вячеслав Шпорт — 35,6%. 
В 2013 году Сергей Фургал уже был конку-
рентом Вячеслава Шпорта на выборах и на-
брал 19% против 63% у губернатора. Про-
блемы для власти перед первым туром ха-
баровских выборов предрекали социологи 
ФОМ. Но источник, близкий к администра-

ции президента (АП), заверил 
”
Ъ“, что Сергей 

Фургал «делал все, чтобы не допустить своего 
выхода во второй тур и тем более выиграть».

Перед вторым туром хабаровских выбо-
ров федеральное руководство ЛДПР поти-
рало руки: «Туда надо обязательно приехать 
и посмотреть, как так получилось». Правда, 
сам кандидат активнее не стал. Уличную аги-
тацию лидера первого тура трудно назвать 
креативной: на его плакатах нет лозунгов, 
только фамилия, партия и пост, на который 
он баллотируется. Несмотря на договорен-
ности, Сергей Фургал отказался встречаться 
с 

”
Ъ“ и даже беседовать по телефону, сослав-

шись на сильную занятость. Он не смог отве-
тить на вопрос, проводит ли предвыборные 
встречи и можно ли на них поприсутство-
вать. Кандидат от ЛДПР намеревался актив-
но участвовать в дебатах, прийти на которые 
обещал и губернатор. Первый раунд дебатов 
должен был пройти вчера, однако ведущий 
сообщил, что кандидаты не пришли, и пред-
ложил зрителям посмотреть видеоролики.
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Владимир Путин  
был по-военному кроток
Президент высказался про Сергея Собянина 
и сбитый в Сирии самолет

18 сентября президент России Вла-
димир Путин участвовал в инаугура-
ции московского мэра Сергея Собяни-
на, но главное, на пресс-конференции 
после переговоров с премьер-минис-
тром Венгрии Виктором Орбаном вы-
сказался о том, что думает по поводу 
сбитого в Сирии российского самолета 
Ил-20. Специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников отмечает, что Вла-
димир Путин назвал случившееся цепью 
трагических обстоятельств, а не  актом 
агрессии Израиля против России, что 
обязывало бы всех участников этой 
истории слишком ко многому, и вздыха-
ет с облегчением.

Инаугурация мэра Москвы Сергея Собя-
нина проходила в парке «Зарядье», при нем 
же и построенном. В этом, очевидно, должен 
был состоять символизм происходящего.

Этот же концертный зал «Зарядье» толь-
ко что, казалось, и открылся. И на откры-
тие две недели назад приезжали и неумо-
лимо избираемый мэр, а также действую-
щий президент и его премьер. На этот раз 

Дмитрий Медведев оказался погружен 
в работу за городом (правда, по данным 

”
Ъ“, написал коллеге письмо и отправил 

в Москву).
— Ох, я уже не надеялась успеть! — вос-

кликнула актриса Дарья Мороз, переступив 
порог концертного зала.

— Или надеялась не успеть? — решился 
уточнить я.

— Не надеялась! — настаивала Дарья Мо-
роз.— Кое-как доехала до ГУМа, а навигатор 
пишет: осталось 38 минут! Ну, я машину бро-
сила и дошла за две.

Безрассудный только на первый взгляд 
поступок актрисы не остался без внимания 
режиссера Константина Богомолова. Он вни-
мательно прислушивался к нашему разгово-
ру и в какой-то момент сообщил:

— Если задуматься, в «не надеялась 
успеть» вмещаются оба этих смысла, и если 
попытаться их препарировать с точки зре-
ния неопределенности онтологии как уче-
ния о бытии современной культуры…
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Ракета, выпущенная сирийским зенитным ракет-
ным комплексом С-200 уже после того, как изра-
ильские истребители F-16 улетели на базу,  сбила 
заходящий на посадку российский разведыва-
тельный самолет Ил-20  ФОТО ISNA VIA AP
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”Ъ“ стали известны подробности деба-
тов в санкционном комитете 1718 Сов-
беза ООН, отслеживающем выполне-
ние ограничительных мер в отношении 
КНДР. В понедельник там снова схлест-
нулись представители США и РФ, обви-
нявшие друг друга во лжи и затягивании 
выхода промежуточного доклада, по-
священного нарушениям санкционного 
режима. По информации ”Ъ“, американ-
ская сторона дважды в ходе обсуждений 
на прошлой неделе не высказывала ни-
каких возражений против выпуска вер-
сии доклада с российскими замечани-
ями, но в четверг внезапно радикально 
изменила свою позицию. Ситуация за-
шла в тупик: Москва настаивает на вклю-
чении в доклад ее позиции, Вашингтон 
выступает резко против.

По информации 
”
Ъ“, доклад санкционно-

го комитета ООН о том, как идет выполне-
ние санкций в отношении КНДР, завис в ша-
ге от обретения официального статуса из-за 
внезапного изменения позиции США. Собе-
седники 

”
Ъ“ в организации называют ситу-

ацию беспрецедентной. По их словам, два-
жды на прошлой неделе в ходе обсуждения 
доклада с участием представителей США ни-
каких претензий у американской стороны 
не возникало. Группа готовивших доклад не-
зависимых экспертов санкционного коми-
тета 1718, куда входят в том числе юристы из 
США и РФ, доклад согласовала и пропустила, 
и он был передан на заключительное подпи-
сание представителями Совбеза ООН.

Тут и возникли трудности: постпред США 
при ООН Никки Хейли заблокировала вы-
ход доклада, так как из него, по ее словам, 
были исключены «многочисленные свиде-
тельства нарушения Россией санкций про-
тив КНДР». Она обвинила Москву в давлении 
на санкционный комитет, так как ранее РФ 
настояла на включении в текст доклада точ-
ки зрения, альтернативной американской. 
Собеседник 

”
Ъ“ в российских дипломатиче-

ских кругах отметил, что теперь все сторо-
ны оказались «в некоем тупичке»: выход до-
клада без комментариев РФ невозможен, но 
публиковать доклад с ними США не соглас-
ны. Он ожидает, что этот вопрос будет затра-
гиваться в выступлениях американских чи-
новников во время начинающегося 25 сен-
тября сегмента высокого уровня 73-й сессии 
Генассамблеи ООН.

Вопрос санкций в отношении КНДР был 
одним из немногих, по которому РФ и США 
действовали сообща. С момента проведения 
Пхеньяном первых за последнее десятиле-
тие ядерных испытаний в марте 2016 года 
и по сегодняшний день Совбез ООН принял 
уже десять резолюций, осуждающих поведе-
ние КНДР. Первые признаки раскола появи-
лись в начале 2018 года, когда позиции Рос-
сии и Китая с одной стороны и США с их со-
юзниками — с другой начали расходиться. 
После остановки ракетно-ядерных испыта-

ний и примирительной риторики Пхенья-
на Москва, Сеул и Пекин начали говорить о 
необходимости ослабления санкций против 
КНДР. Вашингтон и Токио продолжают наста-
ивать на сохранении максимального давле-
ния до тех пор, пока северокорейский лидер 
Ким Чен Ын не проведет «полную, необрати-
мую и проверяемую денуклеаризацию».

Конфликт в санкционном комитете 1718 
стал достоянием общественности в июле 
(см. 

”
Ъ“ от 6 августа), когда представители 

США, не добившись поддержки Москвой и 
Пекином их варианта доклада, отдали его 
американским СМИ. Вашингтон настаивал 
на том, что Северная Корея уже достигла 
установленных для нее санкциями лими-
тов закупки нефти, получая ее нелегально от 
третьих государств через перекачку с танке-
ров в открытом море.

Москва же отмечала: определять, выбра-
ны северокорейские лимиты или нет, долж-
ны не США, а санкционный комитет 1718. 
Последний же фиксировал, что к середине 
года КНДР выбрала лишь около 25% нефти, 
так что с Пхеньяном была возможна легаль-
ная торговля по традиционным каналам. 
При этом власти РФ настаивали на том, что 
представленных США доказательств наруше-
ний санкционного режима недостаточно: из 
89 случаев якобы имевшей место нелегаль-
ной перекачки нефти доказательства (спут-
никовые снимки стоящих бок о бок танке-
ров) были представлены только по четырем.

На заседании Совбеза ООН в понедель-
ник постпред РФ при ООН Василий Небен-
зя отдельно коснулся судьбы танкера «Патри-
от», который попал под санкции США за не-
легальную торговлю с КНДР. Представитель 
РФ, сославшись на группу экспертов коми-
тета 1718, заявил: танкер не нарушал санк-
ционного режима. По информации 

”
Ъ“, экс-

перты пришли к следующему заключению: 
передача нефтепродуктов с «Патриота» на за-
регистрированное под флагом Белиза суд-
но Wan Heng 11, находящееся на тот момент 
под санкциями Совета Безопасности, дейст-
вительно состоялась. Однако санкции запре-
щают передавать нефтепродукты исключи-
тельно на северокорейские суда и не обязы-
вают судовладельцев определять конечных 
пользователей продукции. Соответственно, 
в действиях «Патриота» и его владельца «Гуд-
зона» эксперты ООН не усмотрели наруше-
ний действующего в отношении КНДР санк-
ционного режима.

Кроме того, как сообщил 
”
Ъ“ источник в 

ООН, при подготовке заключительной вер-
сии доклада Россия также настояла на за-
крытии для публики списка из 30 совмест-
ных российско-северокорейских предприя-
тий, которые якобы были причастны к неле-
гальной торговле с КНДР. По словам предста-
вителей Москвы, первым делом российская 
сторона должна была провести собственное 
расследование их деятельности.

Михаил Коростиков

Россия и Америка 
встретились 
в северокорейском тупике
Конфликт Москвы и Вашингтона  
по поводу санкций парализовал работу 
комитета Совбеза ООН

Администрация США реали-
зовала одну из главных торго-
вых угроз — в ночь на вторник 
было объявлено о введении 
дополнительных десятипро-
центных пошлин на постав-
ки из Китая в объеме $200 мл-
рд с перспективой обложения 
и оставшегося китайско-
го импорта в США. В Китае, 
в свою очередь, объявили 
о введении тарифов в разме-
ре 5–10% на поставки на сум-
му $60 млрд. Готовность сто-
рон продолжать переговоры 
остается под вопросом: До-
нальд Трамп обвинил влас-
ти Китая не только в наруше-
нии условий торговли, но и 
в попытках манипулировать 
итогами выборов в Конгресс 
через изменение пошлин. 
Впрочем, ущерб от повыше-
ния тарифов для обеих эко-
номик пока остается умерен-
ным, считают эксперты.

Дональд Трамп объявил о вве-
дении с 24 сентября десятипро-
центных пошлин на импорт ки-
тайских товаров стоимостью 
около $200 млрд. Он предупре-
дил, что, если Китай примет от-
ветные меры против американ-
ских фермеров или отраслей 
промышленности, США «неза-
медлительно перейдут к треть-
ему этапу — тарифам на допол-
нительный импорт стоимостью 
около $267 млрд». Такой список 
был подготовлен Минторгом 
США еще в начале июля (с тех 
пор проходили публичные слу-
шания, по их итогам из-под дей-
ствия пошлин было выведено 
почти 300 позиций). Предпола-
гается, что размер этих пошлин 
будет повышен с 10% до 25% с 1 
января 2019 года.

В Китае также объявили о вве-
дении пошлин — на $60 млрд, 
указав, что действия США «вно-
сят неопределенность в ход пе-
реговоров», и пообещав ответ-
ные меры в случае дальнейше-
го повышения тарифов. Ранее в 
Пекине уже представляли спи-
сок возможных ограничений, 
затрагивающих, в частности, 
агропродукцию, промтовары и 
сжиженный газ. Тогда сообща-
лось, что в отношении 2493 наи-
менований товаров тарифы мо-
гут быть увеличены до 25%, для 
1078 позиций — до 20%, для 974 
— до 10%, для 662 — до 5%. В те-
кущем варианте списка пошли-
ны затрагивают 5,2 тыс. пози-
ций, тарифы по ним составят 
5–10% (в том числе по сжиженно-
му газу — 10% вместо ранее пла-
нировавшихся 25%).

Дональд Трамп вчера так-
же выразил резкое недовольст-
во позицией Китая, заявив, что 
власти КНР «открыто пытаются 
оказать влияние на исход выбо-
ров в США путем атак на ферме-
ров и рабочих», лояльных к не-
му (речь идет о выборах в Кон-
гресс, назначенных на 6 ноября). 
В Американской торговой пала-

те в Китае тем временем преду-
предили, что в Вашингтоне «не-
дооценивают готовность Пеки-
на держать удар». «Спираль тор-
говых разногласий, о раскручи-
вании который мы предупре-
ждали ранее, начинает матери-
ализовываться»,— заявил глава 
организации Уильям Зарит.

Напомним, это уже второй ра-
унд ограничений, объявленных 
сторонами. Первая порция по-
вышенных тарифов была вве-
дена этими странами еще 6 ию-

ля, тогда вступили в силу пош-
лины на поставки из КНР по 818 
позициям на $34 млрд и по 545 
позициям в обратном направле-
нии. В конце августа 25-процент-
ные пошлины коснулись поста-
вок еще на $16 млрд для каждой 
стороны. У США сохраняется ре-
кордный дефицит в торговле с 
КНР — экспорт товаров из Ки-
тая в США в 2017 году составил 
$505,6 млрд, поставки же из США 
в Китай — лишь $130,4 млрд. Это 
затрудняет симметричную реак-
цию со стороны Пекина, одна-

ко сокращение экспорта из США 
сельхозпродукции, в первую оче-
редь соевых бобов, уже вынуди-
ло американскую администра-
цию объявить о планах поддер-
жки фермеров на $12 млрд.

Глава Минторга США Уилбур 
Росс вчера поспешил заверить, 
что повышение тарифов окажет 
«минимальное воздействие на 
уровень инфляции в США». По 
расчетам Capital Economics, им-
порт из КНР эквивалентен 2,5% 
ВВП США, соответственно, вве-

дение 25-процентных пошлин 
на все поставки может привести 
к повышению цен на 0,6%, но с 
учетом десятипроцентных пош-
лин этот эффект будет менее зна-
чительным — около 0,3%. Экс-
перты центра не ждут скорого 
достижения договоренностей 
между США и Китаем и, напро-
тив, не исключают, что к началу 
следующего года весь объем по-
ставок может оказаться под дей-
ствием пошлин. При этом про-
текционизм может стоить аме-
риканской экономике 0,2% ро-
ста ВВП (в частности, из-за сокра-
щения экспорта). Аналогичную 
оценку — что меры обойдутся 
примерно в 0,25% роста эконо-
мики США — ранее приводило 
агентство Moody’s. Для Китая со-
кращение ВВП может составить 
0,3–0,5%, однако большая часть 
потерь от повышения пошлин 
будет, вероятно, компенсирова-
на ослаблением юаня, уже поте-
рявшего 8% стоимости, что дела-
ет китайскую продукцию более 
конкурентоспособной.

Основатель Alibaba Group 
Джек Ма вчера и вовсе выразил 
опасения, что торговая война мо-
жет продлиться 20 лет, при этом 
китайские компании в среднес-
рочной перспективе будут выну-
ждены перемещать производст-
ва за рубеж для обхода пошлин.

Татьяна Едовина

США и Китай возобновили 
торговые действия
Вашингтон и Пекин смешали пошлины в новой пропорции 

В Госдуме и Совете федерации действия 
Израиля назвали «актом агрессии» и потре-
бовали жесткого ответа. Раздавались призы-
вы разорвать дипотношения с Израилем и 
даже нанести по нему военный удар.

Посол Израиля Гарри Корен был вызван в 
МИД РФ, но в связи с его отсутствием на Смо-
ленскую площадь приехала временная пове-
ренная в делах Израиля в Москве Керен Коэн-
Гат. Согласно заявлению МИД РФ, в разговоре 
с израильским дипломатом «заместитель ми-
нистра иностранных дел России Сергей Вер-
шинин подчеркнул, что в Москве расценили 
как безответственные и недружественные 
действия военно-воздушных сил Израиля».

Представители израильского посольства 
не стали комментировать ситуацию россий-
ским журналистам. Отказались от коммента-
риев и многие израильские политики, к ко-
торым обратился 

”
Ъ“. Одни при этом ссыла-

лись на недостаток деталей, другие указыва-
ли, что не хотят заниматься политикой нака-
нуне Йом Кипура (Судного дня) — одного из 
самых важных еврейских праздников, когда 
жизнь в Израиле замирает.

Впрочем, к середине вторника Минобо-
роны Израиля все же выпустило официаль-

ное заявление, в котором выразило сожале-
ние в связи с гибелью российских летчиков 
и изложило свою версию событий. «Изра-
иль полностью возлагает вину за этот инци-
дент на режим Асада, чья армия сбила рос-
сийский самолет. Израиль также возлагает 
вину на Иран и 

”
Хезболлу“ как на соучастни-

ков, также несущих ответственность за дан-
ное трагическое событие»,— говорится в до-
кументе. 

При этом Израиль подтвердил, что нанес 
удар по «сирийскому военному объекту в 
Латакии, через который должны были быть 
переправлены Ирану и 

”
Хезболле“ в Ливан 

системы по производству высокоточного и 
смертельного оружия». Это оружие, по утвер-
ждению израильских военных, было пред-
назначено для атаки на Израиль и представ-
ляет «смертельную угрозу для еврейского го-
сударства».

В отчете, подготовленном израильскими 
военными по итогам предварительного рас-
следования инцидента, говорится, что к па-
дению российского самолета привел «мас-
сированный и неточный огонь сирийских 
ПВО». Подчеркивается, что сирийская армия 
открыла огонь, когда самолеты израильских 
ВВС уже вернулись на территорию Израиля. 
А в момент израильской атаки Ил-20 не на-

ходился в зоне удара. Военный источник 
”
Ъ“ 

уточнил, что отчет выглядит правдоподоб-
но: «Точность стрельбы сирийских военных 
оставляет желать лучшего».

Израиль пообещал передать России всю 
необходимую информацию для расследова-
ния инцидента. Биньямин Нетаньяху в разго-
воре с Владимиром Путиным предложил от-
править в Москву командующего ВВС Израи-
ля генерал-майора Амикама Норкина. Слова 
премьера, которые цитирует его пресс-служ-
ба, не сильно отличаются от заявления Ми-
нобороны Израиля. Выразив соболезнова-
ние по поводу гибели российских военных, 
премьер подчеркнул важность сохранения 
механизма постоянной координации меж-
ду Израилем и Россией в Сирии, который до 
этого момента позволял обойтись без потерь. 
При этом господин Нетаньяху указал, что Из-
раиль не отказывается от цели помешать 
Ирану наращивать свое военное присутст-
вие в Сирии и его попыткам вооружать «Хез-
боллу». Со своей стороны, Владимир Путин 
напомнил, что подобные операции израиль-
ских ВВС предпринимаются в нарушение су-
веренитета Сирии. Как сообщает пресс-служ-
ба Кремля, он подчеркнул, что не были со-
блюдены и российско-израильские догово-
ренности о предотвращении опасных инци-

дентов, и призвал израильскую сторону не 
допускать таких ситуаций впредь.

Разговор двух лидеров состоялся практи-
чески под конец дня, но еще до этого, в ходе 
совместной пресс-конференции с премьер-
министром Венгрии Виктором Орбаном, на-
ходившимся с визитом в Москве, Владимир 
Путин дал свою оценку инциденту, назвав 
его «цепью трагических случайностей». Он 
призвал не сравнивать события в Латакии с 
ситуацией, когда турецкий истребитель «со-
знательно сбил» российский самолет. На-
помним, тогда Москва ввела санкции про-
тив Анкары, был снижен уровень сотрудни-
чества. В то же время президент подчеркнул, 
что заявление Минобороны России было с 
ним согласовано. Он пообещал, что ответ-
ные действия России в Сирии «заметят все» 
и они будут направлены на дополнительное 
обеспечение безопасности военных и рос-
сийских объектов в Сирии.

Отметим, что обстрел Латакии — один из 
редких случаев, когда израильтяне призна-
ли, что это они нанесли свой удар по Сирии. 
В начале сентября на брифинге для израиль-
ских журналистов военные сообщили, что с 
начала 2017 года Израиль атаковал более 202 
объектов на территории Сирии, выпустив по 
ним 800 ракет и снарядов. До сих пор Россия 

в целом закрывала на это глаза. Такая поли-
тика вызывала недоумение у многих в араб-
ском мире, но и там смирились, что Россия в 
Сирии играет свою игру. Однако после сбито-
го самолета многие пользователи в арабских 
соцсетях выразили надежду, что Россия даст 
жесткий ответ израильтянам. «Россия вряд 
ли будет вступать в военную конфронтацию 
из-за военной ошибки. Но в интересах Мо-
сквы проявить большую политическую твер-
дость в разговоре с Израилем, сделать преду-
преждение и получить официальные изви-
нения»,— прокомментировал ситуацию 

”
Ъ“ 

один из самых известных в арабском мире 
журналистов Сами Клейб.

После удара израильтяне задаются вопро-
сом, будет ли Россия столь же спокойно смо-
треть на их действия в Сирии. По мнению 
израильской газеты Haaretz, если Россия ре-
шит продемонстрировать жесткую линию, 
она ограничит свободу действий Израиля 
в сирийском небе: «Это важный вопрос для 
Израиля, поскольку иранцы будут стремить-
ся использовать любую паузу в действиях на-
ших ВВС, чтобы увеличить контрабанду ору-
жия в Ливан и поддержать их военное при-
сутствие в Сирии».

Марианна Беленькая,  
Александра Джорджевич

Цель случайных обстоятельств

Бизнес и эксперты  
не ждут скорого  
завершения торгово-
го противостояния США  
и Китая  ФОТО REUTERS
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Дональд Трамп заявил, что власти 
КНР «открыто пытаются оказать 
влияние на исход выборов в США 
путем атак на фермеров и рабочих»
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Денег и так слишком много
ЦБ устраивает сокращение структурного профицита ликвидности до конца года

Банк России подтвердил, что 
до конца 2018 года он не наме-
рен компенсировать своими опе-
рациями сверхвысокий уровень 
ликвидности в банковской сис-
теме, с 2016 года поддержива-
ющийся покупками ЦБ валюты 
для Минфина. Сокращение почти 
вдвое структурного профицита 
ликвидности на фоне увеличения 
ключевой ставки в сентябре рас-
сматривается аналитиками как 
неявное ужесточение денежно-
кредитной политики (ДКП) ЦБ.

В выпущенном вчера августов-
ском обзоре ликвидности на фи-
нансовых рынках Банк России при-
водит новые оценки объема струк-
турного профицита ликвидности на 
конец 2018 года, он снижен на 2 тр-
лн руб., до диапазона 1,7–2,1 трлн 
руб. По состоянию на август размер 
этого показателя составлял 3,4 тр-
лн руб., ранее предполагалось, что 
к концу года он вырастет не менее 
чем до 4 трлн руб., на практике эти 
предположения означают, что с сен-
тября 2018 года традиционный при-
рост объема свободной ликвидно-
сти на рынке будет медленно сни-
жаться, а не расти в силу сезонности 
расходов Минфина по бюджетным 
платежам.

Причина происходящего — ре-
шение совета директоров ЦБ отка-
заться от рыночных операций с ру-
блями Минфина, которые не могут 
быть в силу «бюджетного правила» 
потрачены на текущие расходы и 

конвертируются в валютные акти-
вы. То, что ЦБ намерен проводить 
сделку с Минфином на своем балан-
се, было известно и раньше. Но ЦБ 
не сообщал, намерен ли он каким-
либо образом корректировать ситу-
ацию на рынках, связанную со сни-
жением объема рублей, постоян-
но поступающих на рынки с 2016 
года. Напомним, операция по кон-
вертации была для валютных рын-
ков нейтральна, отказ от нее дол-
жен медленно укреплять реальный 
курс рубля и поддерживать номи-
нальный.

Объем остающейся на рынке 
ликвидности до конца 2018 года в 
любом случае очень велик: напом-
ним, ранее ЦБ заявлял, что потребу-
ется несколько лет для того, чтобы 
1,5–2 трлн руб. структурного профи-
цита ассимилировались в банков-
ской системе. Тем не менее профи-
цит распределен достаточно нерав-
номерно, концентрируясь преиму-
щественно в госбанках. Для некруп-
ных частных банков, закладывав-
ших сохранение текущих условий 

до конца года в операционные стра-
тегии, ситуация может быть про-
блемной, несмотря на то что фор-
мально повышение ставки ЦБ мо-
жет и не рассматриваться как уже-
сточение ДКП (см. 

”
Ъ“ от 15 сен-

тября), а как восстановление ней-
тральности ставки.

Между тем аналитики «ВТБ Ка-
питала» во вчерашнем обзоре реше-
ний совета директоров ЦБ предпо-
лагают, что сокращение профицита 
ликвидности от текущих уровней 
«означает ужесточение денежно-
кредитной политики», по их оцен-

кам, на уровень от равновесной 
ставки на 0,3 процентного пункта. 
Прямым ожидаемым последствием 
решения о росте ключевой ставки, 
которая, как полагают в «ВТБ Капи-
тале», «учитывает изменение уров-
ня ликвидности в банковской сис-
теме», станет сужение спреда между 
ставками межбанковского денеж-
ного рынка и ключевой ставкой ЦБ, 
согласно этим расчетам, до нуля, 
что было характерно для 2016 года 
— начала 2017 года. При этом авто-

ры обзора полагают, что речь может 
идти о более сложном изменении 
ДКП ЦБ. В «ВТБ Капитале» обращают 
внимание на то, что сентябрьский 

доклад ЦБ о ДКП содержит очень 
высокие оценки инфляции начала 
2019 года (5–5,5% год к году), расхо-
дящиеся с оценками Минфина, и 

предполагают, что ЦБ закладывает 
в прогноз валютный курс на уровне 
70 руб./$ на этот период.

Дмитрий Бутрин

Владимир Путин был по-военному кроток
Жаль, не удалось дослу-

шать. Мне уже рассказывали 
историю про Анну Нетребко, 
которая должна была петь на 
открытии «Зарядья», приеха-
ла совсем незадолго до начала 
прямо на паркинг концертно-
го зала, но наверх ее уже не пу-
стили: объяснили, что вот-вот 
будет президент страны.

— Так я же для него и буду 
петь! — воскликнула Анна Не-
требко.

Ей дали понять, что не будет.
— Но ведь я же тогда уеду,— 

предупредила она.
Воля ваша, еще раз дали по-

нять ей.
Тогда она пожала плечами, 

села в машину и ударила по га-
зам. Тут наконец на паркинг 
выскочили люди, которые ее 
все это время ждали и уже да-
же почти не надеялись, и успе-
ли буквально броситься под 
колеса машины Анны Нетреб-
ко. А она успела остановиться. 
Вот какой была эта драма ха-
рактеров.

Да, кто ж знал, что в «Заря-
дье» в связи с выборами мэра 
Москвы бушуют такие страсти.

А у меня при этом была уже 
и своя история про «не пусти-
ли». Так, только что никак не 
пускали в «Зарядье» телеведу-
щего Андрея Малахова. Про-
блема в том, что в приглаше-
нии, адресованном ему, бы-
ло написано «Уважаемый Ан-
дрей!».

— А фамилии-то нет! — ска-
зали телеведущему на входе.

Мне казалось, это вообще 
абсурд: как можно требовать 
от человека назвать его фа-
милию, если этот человек — 
именно что «Привет, Андрей» 
и безо всякой фамилии.

Ему и должны были сказать:
— Привет, Андрей!
— Сказали, что если я так и 

не пройду, то могу отдать свое 
приглашение какому-нибудь 
другому Андрею: может, у него 
получится (мне, например.— 
А. К.). Очень странная исто-
рия…— поделился со мной 
телеведущий, который все-та-
ки прошел в конце концов ку-
да хотел.

А потому что надо было сра-
зу самому написать в пригла-
шении ручкой «Малахов», да и 
все. Я же в своем написал «Ко-
лесников».

На втором этаже предлага-
ли легкие закуски: ничего та-
кого уж особенного, но икра 
все-таки была, и не только щу-
чья. Да и без самих осетровых 
не обошлось. Впрочем, мера 
(или все же «мэра»?) была со-
блюдена.

Я, конечно, наблюдал за 
составом участников. Он, по-
моему, почти не изменился 
за две недели. Те же деятели 
искусств, науки и образова-
ния, главные редакторы, во-
енные (несколько генералов, 
судя по всему, в отставке, за-
няли два больших стола в углу 

и сплотились вокруг них), по-
литики федерального и реги-
онального уровней… Но все-
таки были тут и новые лица, 
не примелькавшиеся на экра-
нах телевизоров и тем не ме-
нее явно неслучайные. И дер-
жались они как-то вместе… Я 
силился понять, кто такие, и 
поделился своими сомнения-
ми с музыкантом Игорем Бут-
маном, который как раз вос-
кликнул:

— Ну что, Москва ликует!
Я спросил, обращает ли он 

внимание на то, что в фойе есть 
группы новых лиц, никак, по 
моим подсчетам, себя публич-
но не зарекомендовавших.

— А, это…— махнул он ру-
кой.— Может быть, неопреде-
лившиеся. Ну, такие, которые 
не знали, чем выборы закон-
чатся, кто победит, и две неде-
ли назад не пришли на всякий 
случай…

— Да,— согласился я,— все-
таки большая была неопреде-
ленность насчет победителя 
этой гонки, и по-человечески 
их можно понять.

Но на всякий случай я ре-
шил уточнить вопрос еще и у 
вице-мэра Анастасии Раковой, 
и она внесла наконец оконча-
тельную ясность:

— Это, наверное, вы имеете 
в виду депутатов местных сове-
тов… Да, мы пригласили их… 
Не всех, конечно, а наиболее 
активных, работавших с нами 
как волонтеры…

То есть на самом деле это бы-
ли люди, именно зарекомендо-
вавшие себя публично, рабо-
тавшие «в поле», в отличие от 
многих других…

Поскольку зал, в котором 
проходила церемония, лег-
ко трансформируется, была 
возможность убрать все кре-
сла из партера, и получалось, 
что стояли не только Сергей 
Собянин, Владимир Путин и 
глава Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов, а и осталь-
ные, то есть все тут были пря-
мо перед ними в равном по-
ложении, совсем как на инау-
гурации Владимира Путина в 
Большом Кремлевском двор-
це, да и к тому же больше со-
чувствующих поместилось в 
итоге, то есть 1,7 тыс. человек, 
если считать и бельэтаж с ам-
фитеатром, где люди все-таки 
сидели.

Нельзя сказать, что Сергей 
Собянин не волновался. Нет, 
он волновался, это было вид-
но. Текст клятвы он прижал 
левой рукой, а на нее для вер-
ности положил еще и правую, 
что вряд ли сделал бы, читая 
что-нибудь в обычной жизни. 
И голос его иногда немного 
подводил, и это выглядело да-
же, можно сказать, трогатель-
но, что ли.

Сергей Собянин и Влади-
мир Путин произнесли свои 
речи, слова были обтекаемы, 
незажигательны, но и при-
драться к ним было невозмож-
но, а значит, необходимый эф-

фект можно было теорети-
чески считать достигнутым. 
При этом речь Владимир Пу-
тина, думаю, запомнится при-
сутствовавшим прежде всего 
тем, что всю ее обкашлял Ва-
лентин Горбунов, но россий-
ский президент по всем при-
знакам не был в претензии и 
потом, когда все закончилось, 
даже пожал руку главе Мосго-
ризбиркома, причем это был 
единственный человек в пер-
вом ряду партера и во всем за-
ле, кому он пожал руку, выхо-
дя из зала и проходя мимо это-
го первого ряда (а и остальные 
в первом ряду потянулись… 
но нет…).

Необходимо отметить еще, 
конечно, песню, которая 
должна была, видимо, по за-
мыслу организаторов, совсем 
уж объединить собравших-

ся и внести достойную лири-
ческую ноту в торжественное 
мероприятие. Ею стала, ко-
нечно, «Дорогая моя столица» 
со всеми ее куплетами. Но, по-
хоже, вместо того, чтобы на 
ней все расслабились, вдруг, 
наоборот, возникло напряже-
ние: Владимир Путин просто 
стоял, Сергей Собянин как-то 
мечтательно улыбался, явно 
при этом дожидаясь, когда же 
все это наконец закончится, и 
вот оно наконец закончилось. 
При этом партер тоже в основ-
ном помалкивал, и по паль-
цам было пересчитать подпе-
вавших — это, разумеется, По-
лина Гагарина, Валерия, а так-
же первый заместитель генди-
ректора ТАСС Михаил Гусман, 
который тут, похоже, прежде 
всего терпеливо развлекал 
сам себя и казался сейчас че-

ловеком увлеченным. А также 
пели вице-мэр Наталья Сергу-
нина да губернатор Пермско-
го края Максим Решетников, 
у которого был повод выучить 
слова песни: не так уж давно 
он работал министром эконо-
мики Москвы.

Честно говоря, мне хоро-
шо виделся финал этого ме-
роприятия: заканчивается 
песня, и партер счастливо со-
единяется с бокалами шам-
панского в руках с инаугури-
рованным мэром и действую-
щим президентом прямо на 
сцене, и это и есть тогда пол-
ноценный апофеоз, хорошо и 
даже исчерпывающе опробо-
ванный, к примеру, на цере-
монии вручения госнаград в 
Екатерининском зале Крем-
ля. Да и как-то по-человечески 
это было бы.

Но не было. Афтепати была 
предложена: там же, в фойе, 
но почти никого она уже не за-
интересовала. Гостей могло бы 
удержать, конечно, присутст-
вие хотя бы мэра, но он уехал.

Видимо, работать, ведь 
он же обещал трудиться еще 
ударнее. И надо же еще успеть, 
как он сказал, учесть те идеи, 
с которыми шли на выборы 
его соперники. А их так мно-
го было.

Так что я вообще не пони-
маю, как Сергей Собянин до-
ждался конца этой церемонии.

А уже через полчаса после 
ее окончания по Кремлевской 
набережной промчался кор-
теж венгерского премьер-ми-
нистра Виктора Орбана, с ко-
торым Владимир Путин про-
вел вторую половину дня. Они 
много говорили про энергети-
ку, в том числе и на пресс-кон-
ференции:

— Рассматриваются воз-
можности подключения вен-
герских партнеров к новым 
маршрутам транспортировки 
российского газа в Европу,— 
сказал российский прези-
дент.— Не исключаю, что по-
сле завершения строительст-
ва «Турецкого потока» одно из 
сухопутных продолжений это-
го газопровода может пройти 
через Венгрию.

Вот это они и обсуждали на 
переговорах — возможно, пре-
жде всего.

Виктор Орбан, друг россий-
ского народа, как обычно, был 
более или менее цветист (по 
крайней мере точно цветистее 
Сергея Собянина):

— Интересы Венгрии не-
однозначны! У нас есть уроки, 
которые мы вынесли из исто-
рии, которым научились бла-
годаря истории за последние 
сто лет. Когда напряженность 
между Западной и Восточной 
Европой была налицо, тогда 
венграм всегда было плохо. А 
когда Запад и Восток сотруд-
ничали, тогда Венгрии было 
хорошо!

Венгры не скрывали, что на-
мерены на этих переговорах 
решить проблему поставки 
российского газа не только на 
2019-й, но и на 2020 год:

— Что касается вопросов 
энергетики, то нам удалось 
договориться о поставках га-
за и на 2020 год,— констатиро-
вал Виктор Орбан.— Как ска-
зал господин президент, не се-
крет, что Венгрия хочет того, 
что когда с юга по направле-
нию к Венгрии будет постро-
ен газопровод, мы хотели бы, 
чтобы он дальше проходил че-
рез Венгрию. Прекрасные воз-
можности будут для Венгрии! 
Я попросил господина прези-
дента, чтобы он серьезно под-
умал об этой возможности!

А это тот случай, когда два 
раза о таком просить и не надо.

Но, без сомнения, все со-
бытия этого дня померкли по-
сле вопроса про сбитый в Си-
рии российский Ил-20. Это 

было то, о чем нельзя было 
не думать, причем весь день. 
Это было то, о чем говорили 
гости на инаугурации, а если 
не говорили, то думали. Те-
перь был вопрос, что даль-
ше, и вряд ли в этот день ко-
го-нибудь по-настоящему ин-
тересовал какой-нибудь дру-
гой вопрос. И то, что его сей-
час задавали именно Влади-
миру Путину, было главным 
теперь, так как именно от не-
го все ждали ответа. Казалось, 
этот ответ мог быть любым, и 
в «Зарядье» несколько человек 
с поразительным спокойстви-
ем рассуждали в разговоре со 
мной, например, о неизбеж-
ных ударах по Израилю.

— Когда гибнут люди, осо-
бенно при таких трагических 
обстоятельствах, это всегда бе-
да, беда для нас всех, для стра-
ны и для близких наших по-
гибших товарищей. Что каса-
ется сравнения с известными 
событиями, когда турецким 
истребителем был сбит наш 
самолет, то это все-таки другая 
ситуация. Тогда турецкий ис-
требитель сознательно сбил 
наш самолет.

Становилось ясно, что рос-
сийский президент не настро-
ен на конфронтацию, и в этом 
смысле его слова контрасти-
ровали с утренним заявлени-
ем российского Министерст-
ва обороны.

— Здесь, скорее, это похо-
же на цепь трагических слу-
чайных обстоятельств,— про-
должил Владимир Путин, и 
это тоже было непохоже на от-
чаянные утренние разговоры 
про то, что израильские истре-
бители спрятались за россий-
ский самолет.— Потому что 
израильский самолет не сби-
вал наш самолет. Но, безуслов-
но, мы должны в этом серьез-
но разобраться.

И все-таки он закончил так, 
что в нем не должны быть разо-
чарованы и ястребы:

— А наше отношение к 
этой трагедии изложено в за-
явлении Министерства обо-
роны Российской Федерации, 
которое со мной полностью 
согласовано.

Но на самом деле он смяг-
чил это заявление, в котором 
речь идет об обязательных от-
ветных мерах (это прежде все-
го и выглядит многозначитель-
но и угрожающе):

— Что касается ответных 
действий, то они будут на-
правлены прежде всего на до-
полнительное обеспечение 
безопасности наших военно-
служащих и наших объектов 
в Сирийской Арабской Респу-
блике,— пояснил господин 
Путин эти ответные меры.— 
И это будут такие шаги, кото-
рые заметят все.

То есть в последней фразе 
он все же не мог себе отказать.

Неужели израильским само-
летам не суждено больше ле-
тать в сирийском небе?

Андрей Колесников

Когда солдаты роты почетного караула открыли двери, они неожиданно  
увидели Владимира Путина, который стоял прямо перед ними и, казалось,  
даже прислушивался к тому, что за этими дверями происходило  

Венгрия участвует в антироссийских санкциях, но ни Виктор Орбан,  
ни Владимир Путин не разделяют их смысла  
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С сентября 2018 года традиционный 
прирост объема свободной 
ликвидности на рынке будет медленно 
снижаться, а не расти в силу сезонности 
расходов Минфина по бюджетным 
платежам
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Как стало известно ”Ъ“, в прави-
тельстве раскритиковали паспорт 
нацпроекта «Экология», рекомен-
довав Минприроды его дорабо-
тать. Среди претензий, в част-
ности, отсутствие в документе 
методики обоснования целевых 
показателей. Также ведомству ре-
комендовано уточнить и допол-
нить задачи ряда федеральных 
проектов. В Минприроды заявля-
ют, что доработанный паспорт бу-
дет представлен сегодня вице-
премьеру Алексею Гордееву.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался про-

токол заседания рабочей группы при 
президиуме президентского Совета 
по стратегическому развитию, где 13 
сентября обсуждался драфт паспорта 
нацпроекта «Экология». Там обратили 
внимание на отсутствие в документе 
методики обоснования ряда целевых 
показателей, например доли город-
ского населения, обеспеченного ка-
чественной питьевой водой из систем 
централизованного водоснабжения. 
В связи с этим ведомству рекомендо-
вано уточнить и согласовать с Роспо-
требнадзором базовые значения и 
целевые показатели нацпроекта, ка-
сающиеся питьевой воды и уровня 

загрязнения атмосферного воздуха. 
Также, по мнению членов комиссии, 
в проекте не отражается вклад каждо-
го федерального проекта (ФП) в дости-
жение майских указов президента.

Напомним, нацпроект реализует-
ся в рамках майского указа Владими-
ра Путина о национальных целях и 
стратегических задачах развития РФ 
на период до 2024 года. Он включает 
в себя 11 ФП, среди которых «Чистая 
страна», «Комплексная система обра-
щения с твердыми коммунальными 
отходами», «Чистый воздух», «Чистая 
вода», «Сохранение лесов». Согласно 
последней версии паспорта, общие 
расходы на реализацию нацпроекта 
составят около 4 трлн руб., из кото-
рых 698,3 млрд руб. из федерально-
го бюджета и 3,2 трлн руб. из внебюд-
жетных источников.

Кроме того, в ФП «Чистая страна» 
предлагается включить задачу по со-
зданию во всех субъектах системы 
общественного контроля по выявле-
нию и ликвидации несанкциониро-
ванных свалок. ФП «Сохранение би-
ологического разнообразия и разви-
тие экологического туризма» прави-
тельство предлагает дополнить пока-
зателями и результатами, предусма-

тривающими улучшение транспорт-
ной доступности и условий прожи-
вания туристов. Там же рекомендо-
вано учесть задачи по привлечению 
частных инвестиций в строительст-
во объектов туристической инфра-
структуры, по продвижению вну-
треннего и зарубежного экотуризма. 
Также правительство рекомендова-
ло сократить сроки достижения ре-
зультатов ФП, касающихся создания 
публично-правовой компании, ко-
торая должна обеспечить софинан-
сирование создания инфраструкту-
ры по переработке твердых комму-
нальных отходов, провести инвента-
ризацию мест их размещения, а так-
же проанализировать территориаль-
ные схемы во всех субъектах РФ.

Минприроды предложено учесть 
и замечания, подготовленные Инсти-
тутом экологии НИУ ВШЭ. Как сооб-
щили 

”
Ъ“ в институте, паспорт нац-

проекта «Экология» «не имеет полно-
стью проработанных и согласован-
ных объемов работ и источников фи-
нансирования», что может негатив-
но отразиться на подготовке и реа-
лизации ФП. «Объем участия бизнеса 
определен, однако эти цифры ничем 
не подтверждены,— пояснил 

”
Ъ“ ди-

ректор Института экологии НИУ ВШЭ 
Борис Моргунов.— Поэтому непонят-
но, насколько реальны планируемые 
объемы софинансирования за счет 
внебюджетных источников».

В институте отмечают, что вне-
бюджетное финансирование вооб-
ще не предусмотрено рядом ФП, в 
рамках которых предусматриваются 
мероприятия по рекультивации зе-
мельных участков и несанкциониро-
ванных свалок в городах, а также по 
очистке берегов от мусора. По мне-
нию господина Моргунова, в этих ме-
роприятиях обязательно участие «ви-
новников» загрязнения. Кроме того, 
отмечают в ВШЭ, в нацпроекте необ-
ходимо установить «общественно зна-
чимый конечный результат» — доля 
территории России, которая будет со-
ответствовать экологическим норма-
тивам в 2024 году.

В Минприроды 
”
Ъ“ сообщили, что 

доработанный паспорт с учетом за-
мечаний направлен в правительст-
во. В ведомстве добавили, что сегод-
ня на заседании проектного комите-
та замминистра природных ресурсов 
и экологии Денис Храмов представит 
его вице-премьеру Алексею Гордееву.

Анна Васильева

Комиссия госкорпорации «Роскосмос»  
по расследованию причин появления отвер-
стия в космическом корабле «Союз МС-09» 
провела в понедельник первое заседание. 
Как рассказал журналистам председатель ко-
миссии Николай Севастьянов, по итогам был 
намечен план работ: сейчас ведется подготов-
ка экипажа, который отправят на Международ-
ную космическую станцию (МКС) 15 ноября, 
и именно он собственноручно проверит нали-
чие герметика внутри корпуса пристыкован-
ного корабля. Это позволит точно установить, 
где работали дрелью — в космосе или на зем-
ле. В госкорпорации ”Ъ“ также заявили, что 
внутренней комиссии РКК «Энергия» устано-
вить истинные причины и виновных в появле-
нии дырки не удалось.

О том, что в РКК «Энергия» прошло первое засе-
дание комиссии «Роскосмоса» по расследованию 
причин появления отверстия в космическом ко-
рабле «Союз МС-09», стало известно во вторник. Ко-
миссию, которая начала свою работу на прошлой 
неделе, возглавил первый заместитель руководи-
теля госкорпорации Николай Севастьянов. Он рас-
сказал, что эксперты наметили план предстояще-
го расследования. Согласно ему, «Роскосмос» отпра-
вит двух специалистов на МКС. Они выйдут в от-
крытый космос и вырежут часть противометеорит-
ной защиты с внешней стороны пристыкованно-
го корабля «Союз» для исследования отверстия, ко-

торое привело к утечке воздуха со станции. Члены 
экипажа, находящиеся на МКС, сейчас сделать это-
го не могут, так как для такой операции требуется 
особая подготовка. Двое специалистов уже начали 
тренировки, уточнил Николай Севастьянов.

Выход космонавтов в открытый космос наме-
чен на 15 ноября. «У них стоит задача подойти к ко-
раблю и поработать с ним снаружи. Обычно вы-
ход длится порядка шести часов, эта задача ориен-
тировочно займет около двух часов, то есть треть 
обычного выхода»,— пояснил господин Севастья-
нов. Вырезав кусок защиты при помощи специаль-
ных ножниц, космонавты выяснят, остались ли на 
внешней стороне отверстия следы сверления. Речь 
идет о заусенцах на листе алюминия и следах клея, 
которым изначально заделали дыру, если она поя-
вилась на земле. Конструкция модуля такова, что 
основной корпус покрывают листы противомете-
оритной защиты. Между ними и основным корпу-
сом есть небольшой зазор, добраться до которого с 
герметиком могли только на Земле. Таким образом, 
как предполагают в комиссии «Роскосмоса», нали-
чие остатков клея может указывать на то, что отвер-
стие появилось не в космосе, однако подозревают, 
что вероятность этого крайне мала.

Дыра в обшивке пристыкованного корабля «Со-
юз» была обнаружена 30 августа, когда датчики на 
МКС показали небольшое снижение давления воз-
духа. Вечером того же дня трещину обработали гер-
метиком, в настоящее время она полностью задела-

на. Сначала на земле предположили, что причиной 
появления дырки стал микрометеорит, но вскоре 
стало ясно, что это дырка от сверла.

10 сентября глава РКК «Энергия» Сергей Рома-
нов представил доклад по итогам расследования 
внутренней комиссии предприятия (эта комис-
сия уже завершила свою работу, вторая комиссия 
была создана после) гендиректору госкорпорации 
Дмитрию Рогозину. Как сегодня стало известно 

”
Ъ“, 

первой комиссии установить истинные причины 
повреждения и виновных в его появлении не уда-
лось. Специалисты не обнаружили подтвержде-
ний того, что отверстие появилось на заводе. «Сис-
темных проблем комиссия не выявила и закончи-
ла свою работу»,— пояснил господин Севастьянов.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“ (см. номер от 12 сентя-

бря), одной из версий причин разгерметизации 
космического корабля стало преднамеренное свер-
ление отверстия американскими астронавтами. 
Пока официального подтверждения в «Роскосмо-
се» эта информация не получила. Кроме того, аме-
риканский астронавт, командир экипажа МКС Эн-
дрю Фейстел отверг такой вариант: «Я могу одноз-
начно сказать, что экипаж к этому не причастен». 
Попытки обвинить космонавтов господин Фейстел 
назвал пустой тратой времени.

Собираться комиссия под руководством Нико-
лая Севастьянова будет каждые две недели и завер-
шит свою работу к концу ноября.

Александра Джорджевич

В «Экологии» не хватило чистоты разработки
Паспорт нацпроекта вновь внесен в правительство

«Роскосмос» взял на себя  
всю полноту отверстия
Для выяснения происхождения дырки на МКС  
будут отправлены российские специалисты

«Я вижу, что вы поддержали не 
только меня, но и Сергея Фургала,— 
обратился к избирателям господин 
Шпорт.— Поэтому, чтобы нам не пе-
ретягивать канат, я предлагаю Сер-
гею перейти работать в правительст-
во на должность первого заместителя 
и вместе работать над тем, чтобы реа-
лизовать обещания, которые мы дава-
ли избирателям». Сергей Фургал в сво-
ем ролике подтвердил, что предложе-
ние от губернатора получил. «Я никог-
да не гнался за большими звездочка-
ми на погонах,— сказал он.— Я готов, 
если нужно закатать рукава и сделать 
все для улучшения жизни жителей на-
шего края». Позже Сергей Фургал по-
яснил, что от участия в кампании не 
отказывается и готов пойти работать 
замом Вячеслава Шпорта только в слу-
чае победы губернатора. «Любое ре-
шение Сергея Ивановича партия под-
держит»,— сказал 

”
Ъ“ вице-спикер 

Госдумы от ЛДПР Игорь Лебедев.
«Я вижу, что есть разумные идеи 

у оппонента, и люди за них проголо-
совали. Я предложил Сергею Фургалу 
прийти в команду, он принял предло-
жение, я считаю, что это конструктив-
ный союз. Любое сотрудничество луч-
ше, чем противостояние, зачем состя-
заться в тех вопросах, где в основе од-
на идея — улучшить жизнь людей»,— 
заверил 

”
Ъ“ Вячеслав Шпорт, уточ-

нив, что приглашает к сотрудничест-
ву и «другие конструктивные силы».

В штабе Вячеслава Шпорта до за-
явления господина Фургала о готов-
ности поработать на посту заместите-
ля губернатора царили нерадостные 
настроения. «Все понятно уже, даже 
в Приморье, где у Тарасенко был зна-
чительный перевес, ситуацию испра-
вить не удалось (врио главы Примо-
рья Андрей Тарасенко все же назван 
победителем второго тура, см. 

”
Ъ“ от 

18 сентября.— 
”
Ъ“) Тут же хоть с ми-

зерным, но все же перевесом победил 
Фургал»,— вздыхал источник, близ-

кий к региональной власти. Теперь 
он полагает, что «во втором туре все 
не так однозначно».

Один из политтехнологов расска-
зал, что краевое руководство, в сущно-
сти, отказалось от ведения кампании. 
«Шпорт даже не стал выполнять обя-
зательную программу в виде поездок 
по территории и встреч. В его агита-
ции не было креатива, она почти не 

распространялась. Пришлось целое 
расследование проводить. Одно об-
наружить удалось: если не вести кам-
панию, то проиграешь ее гарантиро-
ванно»,— говорит он.

Близкий к региональной власти 
собеседник так описывает обсужде-
ние по выдвижению конкурентов го-
сподина Шпорта на выборах: «Сергей 
(Фургал.— 

”
Ъ“), ты же на выборы хо-

дил? Чего-то там набрал? Надо бы и 
сейчас сходить. От такой просьбы от-
вертеться трудно». Один из политех-
нологов добавляет, что «если бы от 
КПРФ баллотировалась не женщи-
на (предпринимательница без опы-
та в политике Анастасия Саламаха, 

набрала 15,74%.— 
”
Ъ“), а мужик — 

все-таки здесь Дальний Восток, пред-
почтения избирателей определен-
ные,— то и результаты могли быть 
совсем другими, он бы точно собрал 
протестник». В пользу Сергея Фурга-
ла, по его мнению, сыграли полити-
ческий опыт и «общая эмоциональ-
ность». «Куда вообще смотрели, со-
гласовывая Фургала. Только на прош-
лых выборах за него голосовали 19%. 
Большинство жителей края его зна-
ет. Так что все закономерно»,— гово-
рит другой источник, близкий к кра-
евой администрации.

Еще одну причину низкого резуль-
тата губернатора собеседник 

”
Ъ“ ви-

дит в стратегии сушки явки: «Народ 
недоволен пенсионной реформой, а 
тут выборы подходят. Проводились 
фокус-группы: люди упрекали Шпор-
та в том, что он выдвинулся тихо, без 
громких объявлений, без презента-
ции программы». Пенсионную ре-
форму как одну из причин низкого 
результата Вячеслава Шпорта назы-
вает и источник, близкий к АП. «Боль-
шую роль сыграла федеральная по-
вестка — изменения в пенсионной 
системе, хотя это необходимые меры, 
без которых не обойтись. Критико-
вать всегда проще»,— объясняет про-
вал в первом туре депутат Госдумы от 
края единоросс Андрей Красов. При 
этом губернатор почти не взаимодей-
ствовал с достаточно популярным и 
уходящим на покой мэром Хабаров-
ска Александром Соколовым. «А все-
го-то надо было попросить: Никола-
ич, давай вместе поработаем»,— раз-
водит руками собеседник 

”
Ъ“.

Теперь над ошибками работа-
ют губернатор, его штаб и федераль-
ный центр. Во втором туре Вячеслав 
Шпорт начал активно встречаться с 
людьми. На встрече с представите-
лями советов ветеранов края он рас-
сказал о своем жизненном кредо: 
«Не врать, даже если приходится го-
ворить самую горькую правду». Упо-
мянул губернатор и об «ошибках» — 
предпочитал развитие экономики 
вниманию к социальной сфере, ма-
ло занимался агитацией. Говоря о вто-
ром туре, господин Шпорт напомнил, 
что единороссы помогли Сергею Фур-
галу избраться в 2016 году в Госдуму, 
не выставив ему конкурента в округе. 
«Наша территория не место для поли-
тических игр и амбиций»,— отметил 
он. Говоря про пенсионную рефор-
му, господин Шпорт сделал акцент на 
том, что краевые власти направили 
руководству страны предложения по 
льготам для жителей Дальнего Восто-
ка, и часть из них — например, сохра-
нение возраста выхода на пенсию для 
коренных народов — была поддержа-

на. Льготникам он пообещал бесплат-
ный проезд на общественном тран-
спорте. Припомнил глава края и ситу-
ацию в мире: «Против нашей страны 
почти все ополчились».

На поддержку губернатора в ре-
гион прибыли группы политтехно-
логов. «Бакстер-групп», которая вела 
кампанию в первом туре, привезла 
несколько специалистов вместе с од-
ним из основателей группы Олегом 
Матвейчевым. В крае начала работать 
команда политтехнолога Григория 
Казанкова. Включились в кампанию 
начальник управления президента 
по обеспечению деятельности Госсо-
вета Александр Харичев и полпред 
президента в Дальневосточном окру-
ге Юрий Трутнев. По мнению одного 
из источников 

”
Ъ“, кампании сейчас 

недостает «единоначалия»: «Времени 
до дня голосования мало, а до сих пор 
идет раскачка».

Выступление Вячеслава Шпор-
та и Сергея Фургала ситуацию упро-
стило. «Теперь многие будут думать, 
что Фургал поддерживает Шпорта, 
и, например, не пойдут на выборы 
— не захотят голосовать за команду 
власти. Хотя и так Фургал в критике 
областной власти не усердствовал. 
СМИ и блогеры создали оппозици-
онный ореол вокруг него»,— пояс-
нил один из политтехнологов. В кам-
панию губернатора включился и 
мэр Хабаровска Александр Соколов. 
«Вчера вот посещал Комсомольск-на-
Амуре, поддерживал там кандидата, 
сегодня будут встречи с женским ак-
тивом Хабаровска, с ветеранами во-
енного округа»,— рассказал он 

”
Ъ“. 

Тем не менее собеседник 
”
Ъ“, близ-

кий к региональной власти, осто-
рожно оценивает перспективы Вя-
чеслава Шпорта во втором туре: «Лю-
ди голосовали не только и не столь-
ко за Фургала, а против общей поли-
тики власти, за две недели в том, что 
она изменилась, не убедишь, тем бо-
лее меняться она не собирается».

Андрей Перцев, Хабаровск

C выборов сняли проблему победителя
с1

После первого тура 
выборов Вячеслав Шпорт 
сменил проигрышную 
тактику и начал активно 
встречаться  
с избирателями 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Большинство избранных 9 сентя-
бря губернаторов объявили о том, 
кто будет представлять их в Сове-
те федерации (СФ). Среди семи 
новых сенаторов три экс-губерна-
тора, два депутата Госдумы, экс-
посол и бывший спикер заксобра-
ния. Сенаторы от заксобраний 
тоже попадают под ротацию.

Три избранных губернатора объ-
явили о том, что направят в СФ экс-
губернаторов. Глава Новосибирской 
области Андрей Травников вчера на-
значил сенатором экс-губернатора 
Владимира Городецкого. Глава Ал-
тайского края Виктор Томенко со-
общил, что его представителем в СФ 
станет Александр Карлин. Новый 
глава Якутии Айсен Николаев объя-
вил, что, скорее всего, делегирует в 
СФ Егора Борисова. Самого господи-
на Борисова в СФ представлял также 
экс-глава Вячеслав Штыров.

Тюменский губернатор Алек-
сандр Моор назначил сенатором 
своего заместителя Павла Тарака-
нова, который с 2002 года возглав-
лял чеченское отделение организа-
ции «Идущие вместе», затем работал 
помощником председателя прави-
тельства Чечни Рамзана Кадырова. 
Директор института региональной 
стратегии Александр Безделов гово-
рит, что многие связывали господи-
на Тараканова «с командой Владисла-
ва Суркова, что говорит о широком 
спектре его связей с московской эли-
той». Прежний сенатор, экс-мэр Тю-
мени Степан Киричук работал в СФ с 
марта 2005 года, а 9 сентября избрал-
ся депутатом гордумы Тюмени. 

В двух регионах сенаторами станут 
представители парламентской оппо-
зиции. Губернатора Подмосковья Ан-
дрея Воробьева в СФ будет представ-
лять депутат Госдумы от КПРФ Алек-
сей Русских, сообщили 

”
Ъ“ в прави-

тельстве Московской области. Напом-
ним, коммунисты обсуждали выдви-
жение в главы Подмосковья своего 
кандидата в президенты на мартов-
ских выборах, спикера горсовета под-
московного города Видное Павла Гру-
динина, однако выдвинули вице-спи-
кера областного парламента Констан-
тина Черемисова. Бывшего депута-
та Госдумы от ЛДПР Ивана Абрамова 
(13 июня досрочно сложил полномо-
чия) в СФ делегирует глава Амурской 
области Василий Орлов. Избравший-
ся губернатором Орловской области 
коммунист Андрей Клычков продлит 
полномочия сенатора-единоросса 
Владимира Круглого.

Экс-посла РФ в Молдавии Фарита 
Мухаметшина выдвинул в сенаторы 

глава Самарской области Дмитрий 
Азаров. Глава Кузбасса Сергей Циви-
лев выдвинул в СФ и. о. замгубернато-
ра Алексея Синицына, который вес-
ной уступил пост спикера областного 
парламента отправленному в отстав-
ку губернатору Аману Тулееву. 

Ротация идет и среди представите-
лей заксобраний в СФ (выборы прош-
ли в 16 регионах). На пост члена СФ 
от Якутии кроме сенатора Алексан-
дра Акимова (вчера его поддержали 
местные единороссы) претендует гла-
ва комитета парламента республики 
Виктор Федоров. Кемеровский облсо-
вет будет представлять в СФ избрав-
шийся в заксобрание от «Единой Рос-
сии» гендиректор ООО «СДС-Энерго» 
Дмитрий Кузьмин. Он является сорат-
ником главы холдинга СДС Михаи-
ла Федяева, который, по данным 

”
Ъ“, 

был одним из спонсоров избиратель-
ной кампании Сергея Цивилева. От 
архангельского облсобрания в СФ бу-
дет направлен экс-спикер Виктор Но-
вожилов. Ростовский политсовет еди-
нороссов выдвинул в сенаторы быв-
шего вице-спикера заксобрания Ири-
ну Рукавишникову. 

Парламент Башкирии представ-
лять в СФ, скорее всего, будет сити-ме-
неджер Уфы Ирек Ялалов. Экс-сенатор 
Рафаил Зинуров в этом году занял не-
проходное место по итогам прайме-
риз «Единой России». Уход господи-
на Ялалова, который, по данным 

”
Ъ“, 

написал заявление о досрочном пре-
кращении контракта сити-менедже-
ра, объясняют его конфликтом с гла-
вой региона Рустэмом Хамитовым. 
После того как сити-менеджер стал пу-
блично критиковать финансовую по-
литику властей Башкирии в отноше-
нии Уфы, он сам стал объектом крити-
ки, а в госСМИ даже распространялся 
запрет на упоминание его фамилии. 
В последний год было возбуждено не-
сколько резонансных уголовных дел 
на высокопоставленных сотрудников 
администрации Ирека Ялалова. 

В Ульяновской области, где из 36 
мандатов заксобрания единороссы 
получили 17, а коммунисты — 14, 
КПРФ допускает, что поддержит дей-
ствующего члена СФ, единоросса Сер-
гея Рябухина (вчера его выдвинуло 
ульяновское отделение партии влас-
ти). *По словам депутата Госдумы, пер-
вого секретаря обкома КПРФ Алексея 
Куринного, «Рябухин был бы лучшим 
компромиссным вариантом на пост 
председателя заксобрания». Депутат 
от ЛДПР Дмитрий Грачев не исклю-
чил, что ЛДПР (четыре мандата) под-
держит господина Рябухина. 

Отдел политики

Бывшим губернаторам 
нашли место  
среди сенаторов
Новые главы трех регионов делегируют  
в СФ своих предшественников
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Как стало известно ”Ъ“, в рамках расследо-
вания уголовного дела, возбужденного по 
заявлению одного из ближайших помощ-
ников бизнес-омбудсмена Бориса Титова 
Александра Хуруджи, Басманный райсуд 
заключил в СИЗО бывшего гендиректора АО 
«Энергия» Дмитрия Лянгузова. В свое вре-
мя Александр Хуруджи отсидел девять ме-
сяцев в СИЗО по обвинению в хищении по-
лумиллиарда рублей у компании МРСК 
Юга, но был оправдан судом. Оказавшись 
на свободе, соратник омбудсмена заявил, 
что рейдеры, среди которых был и свиде-
тель по его уголовному делу Дмитрий Лян-
гузов, захватили и обанкротили его пред-
приятие. Теперь бывший обвиняемый был 
признан Следственным комитетом России 
(СКР) потерпевшей стороной.

Дмитрий Лянгузов был задержан следова-
телями СКР в рамках недавно возбужденно-
го уголовного дела о злоупотреблении полно-
мочиями, повлекшими тяжкие последствия 
(ч. 2 ст. 201 УК РФ). Интересно, что само рассле-
дование велось в отношении Дмитрия Лян-
гузова и неких «неустановленных следстви-
ем лиц». При этом основного фигуранта задер-
живать представители следствия изначально 
не стали, ограничившись даже не подпиской 
о невыезде, а всего лишь обязательством о явке 
к следователю. Но потом в СКР было принято 
решение взять под стражу Дмитрия Лянгузова 
и обратиться в Басманный суд с ходатайством 
об аресте предпринимателя. Впрочем, 15 сен-
тября судья Александр Васин отказался выне-
сти решение, отложив заседание на 72 часа. Та-
ким образом, он предоставил время представи-
телям следствия на сбор дополнительных до-
казательств по делу. Между тем сторона защи-
ты настаивала на невиновности подзащитно-
го. Кстати, и представителям прокуратуры пре-

доставленные суду материалы показались не 
слишком убедительными, и они просили суд 
ограничиться для Дмитрия Лянгузова домаш-
ним арестом. Однако по истечении отмерен-
ных 72 часов суд все же постановил отправить 
бизнесмена в СИЗО.

Дело Дмитрия Лянгузова напрямую связано 
с другим еще более скандальным расследовани-
ем в отношении другого ростовского коммер-
санта Александра Хуруджи. Последний известен 
как владелец волгодонской компании АО «Энер-
гия» и правозащитник. Как рассказывал 

”
Ъ“, 

еще в конце 2015 года он был помещен в СИЗО 
в рамках расследовавшегося ростовской поли-
цией уголовного дела об особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и легализации де-
нежных средств, полученных преступным пу-
тем (ст. 174.1 УК РФ). Речь шла о предполагаемом 
хищении 500 млн руб. руководством «Энергии» 
у компании МРСК Юга путем многократного за-
вышения тарифов. Сам Александр Хуруджи ви-
ну не признавал, а через девять месяцев заклю-
чения был освобожден под залог. Позже он и во-
все был оправдан судом, в том числе благода-
ря поддержке бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва, одним из ближайших соратников которого 
он стал после освобождения. Сейчас Александр 
Хуруджи является общественным представите-
лем уполномоченного при президенте по защи-
те прав предпринимателей.

Между тем еще во время следствия и суда 
Дмитрий Лянгузов как гендиректор «Энергии» 
являлся свидетелем по уголовному делу. Впро-
чем, как утверждает Александр Хуруджи, давая 
показания, Дмитрий Лянгузов даже не смог по-
яснить, как именно состоялось его назначение 
на пост, а также фактически признался в том, 
что со счетов «Энергии» бесследно исчезли око-
ло 200 млн руб. «Выйдя на свободу, я в течение 
полутора лет писал заявления в Генпрокурату-

ру, СКР и полицию, отмечая, что рейдеры выве-
ли из компании крупные суммы денег»,— со-
общил 

”
Ъ“ Александр Хуруджи, пояснив, что 

в рамках начавшегося расследования уже при-
знан потерпевшим. По его словам, Дмитрий 
Лянгузов и его подельники совершили рейдер-
ский захват и фактически «угробили» АО «Энер-
гия». Он настаивал: злоумышленники вывели 
из АО все деньги и активы, довели его до кра-
ха, и сейчас оно находится в процедуре банкрот-
ства. «Следствию предстоит разобраться, по ка-
ким статьям расследовать все это, но только вы-
ведено было до 2 млрд руб.»,— сообщил свою 
версию Александр Хуруджи, отдельно пояснив, 
что деньги ушли на счета некоего ООО «Промэ-
лектросеть», которым «неизвестно кто владеет», 
а гендиректором якобы является сожительница 
Дмитрия Лянгузова Марина Воронцова. Особо 
он подчеркнул, что Дмитрия Лянгузова задержа-
ли в Москве, когда тот, по данным правозащит-
ника, собирался вылететь в Грецию. «Для меня 
это дело носит принципиальный характер, так 
как можно показать остальным, что можно бо-
роться с беспределом и рейдерством!» — заявил 
Александр Хуруджи.

В свою очередь, адвокат Дмитрия Лянгузова 
Татьяна Мойшина полагает, что уголовное дело 
в отношении ее клиента возбуждено незакон-
но, а соответствующее постановление «не вы-
держивает никакой критики». Она также отме-
тила, что обвиняемый Лянгузов не собирался 
скрываться и являлся по первому вызову след-
ствия. Ссылку на попытку скрыться в Грецию 
она также назвала несостоятельной, так как со-
ответствующий тур был приобретен задолго до 
возбуждения уголовного дела. От более подроб-
ных комментариев госпожа Мойшина воздер-
жалась, сославшись на необходимость согласо-
вать позицию с подзащитным.

Сергей Сергеев

Защитник предпринимателей  
от них же и пострадал
Арестован обидчик ближайшего помощника Бориса Титова

Археологи определили границы захоро-
нений жертв НКВД на расстрельном поли-
гоне «Коммунарка» в Новой Москве. Для 
этого были исследованы немецкие разве-
дывательные аэрофотоснимки 1942 года. 
Результат изменил представление о ме-
стонахождении могил, и теперь ученые на-
мерены выяснить поименно, кто захоронен 
в могильных ямах. Директор Музея исто-
рии ГУЛАГа Роман Романов надеется, что 
на месте полигона будет создан мемори-
альный комплекс.

Поиски границ захоронения проводились 
по инициативе Музея истории ГУЛАГа и при 
поддержке Фонда памяти. Исследователи из-
учили разведывательный аэрофотоснимок 
люфтваффе, сделанный 26 августа 1942 го-
да (хранится в Национальном архиве США). 
На его основе была построена компьютерная 
модель микрорельефа, а затем исследователи 
выделили контуры ям захоронений. Выясни-
лось, что в восточной и южной частях полиго-
на не было могил, захоронения велись в запад-
ной части полигона на правом берегу реки Ор-
дынка. В общей сложности зафиксировано 47 
котлованов длиной от 5 до 15 м, шириной от 
2 до 5 м. «По нашей оценке, выявлено пример-
но 75% всех котлованов на западной площад-
ке, суммарная площадь ям превышает 1,5 тыс. 
кв. м, что достаточно для захоронения 4–6 тыс. 
человек»,— пояснил 

”
Ъ“ руководитель исследо-

ваний археолог Михаил Жуковский.
Бывший спецобъект НКВД СССР «Коммунар-

ка» — одно из пяти известных мест массовых за-
хоронений людей, расстрелянных НКВД в Мо-
скве, на 24-м километре Калужского шоссе. Сей-
час здесь расположено подворье Свято-Екатери-
нинского монастыря и церковь Святых Ново-

мучеников и Исповедников Российских. Иссле-
дователи «Мемориала» установили по архивам 
ФСБ, что со 2 сентября 1937 года по 24 ноября 
1941 года здесь были захоронены как минимум 
6609 человек. «Дела рассматривались в соответ-
ствии с постановлением ЦИК СССР от 1 декаб-
ря 1934 года — без участия адвокатов, без вызова 
свидетелей и без права на обжалование приго-
вора»,— говорит историк, председатель правле-
ния общества «Мемориал» Ян Рачинский. О рас-
стрельном полигоне стало известно в 1991 го-
ду. По заключению экспертов архивной службы 
Федеральной службы контрразведки России (по-
зже — ФСБ РФ) в 1993 году, в «Коммунарке» могут 
быть захоронены 10–14 тыс. человек.

Это не самое массовое захоронение, на дру-
гом московском расстрельном полигоне — Бу-
товском, на Старо-Варшавском шоссе, могилы 
более 20,7 тыс. человек, убитых НКВД. Но имен-
но у Калужского шоссе покоятся многие предста-
вители советской партийной элиты, а также ди-
пломаты, военные атташе, советники посольств, 
контрразведчики. «Среди захороненных здесь 
есть видные политические деятели царской Рос-
сии и министры Временного правительства, го-
сударственные деятели стран Балтии, насильст-
венно присоединенных к СССР в 1940 году»,— 
говорит господин Рачинский. Весной 1999 года 
территория «Коммунарки» была передана ФСБ 
РФ в ведение РПЦ.

«С 1991 года вся имеющаяся информация 
о 

”
Коммунарке“ принималась на веру — места 

захоронений, количество жертв и сама исто-
рия места не имели под собой научного обосно-
вания»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Музея исто-

рии ГУЛАГа Роман Романов. До сих пор родст-
венники жертв приносили цветы, приклеива-
ли фотографии близких и ставили лампадки на 

одну поляну. «Мы смогли доказать, что это была 
обычная пашня, а жертв хоронили в другом ме-
сте, методично работая над тем, чтобы скрыть 
следы преступления»,— говорит господин Ро-
манов. Он пояснил, что на аэрофотоснимке ви-
ден молодой лес на месте захоронений. Дирек-
тор музея подчеркивает важность поиска гра-
ниц: «Только задокументировав историю ре-
прессий с максимальным вниманием к дета-
лям, мы сможем ответить на новые проявле-
ния сталинизма».

После уточнения границ начнется новый 
этап работы. «Соотнеся размеры могил с датами 
вынесения приговоров, можно построить ком-
пьютерную модель, предполагающую места по-
гребения жертв»,— объясняет господин Рома-
нов. По словам господина Жуковского, котло-
ваны расположены не хаотично: «Вероятно, по-
ляна заполнялась ямами от краев к центру, при-
чем первыми были сделаны захоронения в юго-
западной, ближайшей к реке и подъезду, части. 
К 1942 году эти могилы уже успели зарасти де-
ревьями, а свежие земляные работы в это время 
фиксируются в центре поляны». Исследователи 
также намерены проверить территорию, выхо-
дящую за границы спецобъекта на севере. Госпо-
дин Романов выразил надежду, что после уточне-
ния мест захоронений здесь будет создан боль-
шой мемориальный комплекс, куда смогут при-
езжать как родственники жертв, так и группы 
школьников.

Анастасия Курилова

Большому террору установили границы
Археологи обнаружили места захоронений на расстрельном 
полигоне «Коммунарка»

Как стало известно ”Ъ“, централь-
ный аппарат Следственного коми-
тета России (СКР) решил проверить 
деятельность члена Совета федера-
ции от Чувашии единоросса Вадима 
Николаева на его прежней должно-
сти гендиректора ОАО «Чувашский 
бройлер». В рамках расследова-
ния деятельности Игоря Мяснянки-
на, возглавившего предприятие по-
сле ухода господина Николаева, 
были выявлены злоупотребления, 
возможно совершенные обоими ру-
ководителями «Бройлера». Однако 
в проверке в отношении самого се-
натора региональное управление 
СКР, несмотря на возражения про-
куратуры, полиции отказало. Сам 
господин Николаев утверждает, что 
ему ничего не известно о доследст-
венных действиях.

По версии полиции, в период сво-
его руководства «Чувашским бройле-
ром» с 2008 по 2012 год господин Ни-
колаев слишком вольно распоряжался 
деньгами фабрики. Он выдал подозри-
тельные, с точки зрения оперативных 
служб, займы московскому многопро-
фильному ООО «Медиакар» на 88,4 млн 
руб., сельскохозяйственному потреб-
кооперативу «Агропромфинанс» из Ор-
ловской области на 14,3 млн руб. и ОАО 
«Волгоградский бройлер» на 11 млн 
руб. Кроме того, гендиректор Никола-
ев, как полагают полицейские, зачем-
то уступил права требования фабрики 
к своим кредиторам на сумму 47,9 млн 
руб. ООО «Империя торговли», а затем 
еще и приобрел у ООО «ГК 

”
Агрохол-

динг“» некие «информационно-кон-
сультационные услуги» стоимостью 
116,3 млн руб.

Полиция посчитала, что все перечи-
сленные компании были аффилирова-
ны с «одним из акционеров 

”
Чувашско-

го бройлера“», а Вадим Николаев, по су-
ти финансировавший его деньгами фа-
брики, злоупотреблял своими полно-
мочиями в ущерб предприятию, кото-
рым руководил. Полицейские переда-
ли материалы своей проверки в след-
ственное управление (СУ) СКР по Чува-
шии, однако там в доследственной про-
верке, которая могла бы привести к воз-
буждению уголовного дела по соответ-
ствующей ч. 2 ст. 201 УК РФ, отказали.

При этом, как следует из докумен-
тов, оказавшихся в распоряжении 

”
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республиканское следствие ссыла-
лось на экспертизы из другого уголов-
ного дела — в отношении гендиректо-
ра «Бройлера» Игоря Мяснянкина, сме-
нившего на этом посту Вадима Нико-
лаева. Игорь Мяснянкин вскоре пред-
станет перед судом по обвинению в со-
вершении преступлений, предусмо-
тренных все той же ст. 201 УК РФ, а так-
же ст. 196 УК РФ (преднамеренное бан-
кротство) и др.

По версии следствия, Игорь Мяс-
нянкин превысил свои полномочия, 
считает следствие, заключив в конце 
2016 года два «заведомо невыгодных» 
для птицефабрики договора. Ос енью 
биз несмен зачем-то простил все тому 
же ООО «Медиакар» из Курска его долг 
птицефабрике в размере 94 млн руб., 
получив взамен два земельных участ-
ка в Курской области, обремененных 
залогом на такую же сумму. В декабре 
того же года обвиняемый, как полага-
ет следствие, заключил убыточный для 
фабрики договор с фирмой своего при-
ятеля «на изготовление продукции из 
давальческого сырья, оказание услуг по 
инкубации яйца, выращиванию и убою 
птицы».

Последний контракт, нанесший 
«Бройлеру» ущерб на 38,5 млн руб., по 

мнению следствия, и добил его: 10 сен-
тября 2018 года Арбитражный суд ре-
спублики признал ОАО банкротом 
и ввел на предприятии процедуру кон-
курсного производства.

Между тем, ссылаясь на финансово-
экономическую судебную экспертизу 
в деле в отношении Игоря Мяснянки-
на, СУ СКР отметило, что, например, за-
ем господина Николаева «Медиакару» 
в 2016 году был полностью погашен, 
«Волгоградский бройлер» и «Империя 
торговли» выплатили кредитору боль-
шую часть своей задолженности, а «Аг-
рохолдинг» действительно оказал пти-
цефабрике дорогостоящие консуль-
тации. При этом, правда, финансовая 
деятельность гендиректора Николае-
ва в целом, по мнению экспертов, «не 
оказала значительного влияния на по-
казатели ликвидности ОАО», поэтому 
утверждать, что будущий сенатор на-
нес «Бройлеру» вред, да еще и с тяжки-
ми последствиями, по мнению СУ СКР, 
преждевременно. Такого же мнения, 
видимо, придерживались и акционеры 
«Бройлера», в числе которых министер-
ство юстиции и имущественных отно-
шений Чувашии, владеющее 49% акций 
предприятия. Как отмечает управление 
СКР по республике, никто из владель-
цев фабрики с заявлениями в правоох-
ранительные органы не обращался.

С позицией республиканского след-
ствия не согласилась прокуратура Чу-
вашии. Изучив отказной материал, она 
вернула его следствию для принятия 
нового решения. В свою очередь, МВД 
Чувашии направило свои материалы 
в ГУЭБиПК МВД России. Изучив их, ру-
ководитель антикоррупционного ве-
домства генерал-майор Андрей Курно-
сенко обратился к заместителю предсе-
дателя СКР генерал-лейтенанту юсти-
ции Игорю Краснову с просьбой прове-
рить работу республиканских следова-
телей и сенатора от Чувашии. По дан-
ным источников 

”
Ъ“ в следственном ве-

домстве, мероприятия, по которым уже 
все фигуранты проверок могут оказать-
ся под следствием, начаты.

«О проверках в отношении меня ни-
чего не знаю»,— заявил, в свою оче-
редь, 

”
Ъ“ сенатор Николаев. По его сло-

вам, он не в курсе и займов, которые 
вызвали подозрения у полиции, а те-
перь, очевидно, и следствия.

Сергей Машкин;  
Олег Ерусланов,  
Чебоксары

Следственный комитет 
пошел по займам
С сенатора спросят  
за «Чувашский бройлер»

Сенатора Вадима Николае-
ва проверят на наличие нару-
шений на работе в его преж-
ней должности гендиректора 
ОАО  «Чувашский бройлер» 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  В А Д И М  Н И К О Л А Е В

Николаев Вадим Иванович родился 30 августа 1959 года в деревне Ванюшкасы (Чувашия). Окончил 
Чувашский сельскохозяйственный институт по специальности «ученый-агроном» (1981). С февраля по 
октябрь 1981 года — агроном в ОАО «Чувашхмельпром» в Чебоксарах. В 1981–1983 годах служил в ар-
мии. С 1983 по 1986 год — старший агроном ОАО «Чувашское» по хмелеводству, с мая по сентябрь 
1986 года трудился агрономом-агрохимиком в Канашском районе. В 1986–1990 годах — агроном, 
старший агроном Госагропрома Чувашии. С 1990 по 1992 год — главный технолог межхозяйственного 
объединения «Чувашское» по производству комбикормов и свинины. В 1992–1995 годах — предсе-
датель объединения АОЗТ «Взаимодействие». С 1995 по 1998 год — гендиректор ЗАО «Чувашсвино-
пром». В 1998–1999 годах — директор ООО «Волга-Корма». С июня 1999-го по июнь 2015 года — ди-
ректор ОАО «Чувашский бройлер». В 2006 году избран депутатом Госсовета Чувашии. С 29 сентября 
2016 года — сенатор от законодательной власти Чувашии.

Кандидат экономических наук. За 2017 год задекларировал доход в размере 4,6 млн руб. Женат, 
трое детей.

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « Ч У В А Ш С К И Й  Б Р О Й Л Е Р »

ОАО «Чувашский бройлер» создано в июне 1999 года на базе птицефабрики «Кугесинская». К апрелю 
2000 года на преобразованной фабрике было сформировано свое стадо, к середине 2001-го запуще-
но 24 птичника, котельная, кормоцех, убойный цех, цех глубокой переработки мяса птицы. Являлось 
одним из ведущих предприятий в отрасли мясного птицеводства Чувашской Республики и Волго-Вят-
ского региона, на котором производилось свыше 50% мяса птицы Чувашии. Ассортимент насчитывал 
более 80 видов продукции.

С сентября 2016-го по июль 2017 года задолжало 92 работникам зарплату на сумму свыше 2,7 млн 
руб. В январе 2017 года ООО «Корма и концентраты» подало иск о признании ОАО «Чувашский брой-
лер» банкротом — предприятие задолжало 36,6 млн руб. В том же году в отношении экс-директора 
«Чувашского бройлера» Игоря Мяснянкина было возбуждено уголовное дело по обвинению в предна-
меренном банкротстве и невыплате зарплаты работникам. 11 сентября 2018 года Арбитражный суд 
Чувашии признал ОАО «Чувашский бройлер» несостоятельным и открыл на предприятии конкурсное 
производство сроком на шесть месяцев.

Основным владельцем предприятия были структуры предпринимателя и бывшего депутата 
Госдумы от «Справедливой России» Александра Четверикова (51% акций), еще 49% принадлежало 
правительству Чувашии. В июне 2018 года стало известно, что Чувашия продала свою долю курско-
му бизнесмену Анатолию Федорову, владеющему компанией ООО «Воддорстрой» (строительство 
и ремонт дорог).

До сих пор таблички в память 
о жертвах расстрелов на полигоне 
«Коммунарка» находились  
не на месте их захоронений,  
выяснили археологи   
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23420,54 (+325,87)
РТС 1123,03 (+23,53)
FTSE 100 7300,23 (−1,87)

DAX 30 12157,67 (+61,26)
DJIA* 26234,67 (+172,55)
NASDAQ Composite* 7960,64 (+64,85)

*На 20:46.   По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.09.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.09.18
Австралийский доллар 48,8288
Английский фунт 89,0395
Белорусский рубль** 31,9358
Датская крона* 10,6113

Доллар США 67,7519
Евро 79,1749
Индийская рупия*** 93,5348
Казахский тенге*** 18,3844

Канадский доллар 52,0088
Китайский юань* 98,6932
Норвежская крона* 82,9398
СДР 94,8865

Сингапурский доллар 49,4395
Новая турецкая лира 10,6805
Украинская гривна* 24,0554
Шведская крона* 76,0232

Швейцарский франк 70,4868
Японская иена*** 60,5225
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Противостояние жителей Патриар-
ших прудов, недовольных шумом 
ночной тусовки, и местных ресто-
раторов, которые делали все, что-
бы ее собрать, закончилось в поль-
зу первых три года назад. В этом году 
успехом Патриарших прудов вдох-
новились жители Китай-города, где 
на 150 м улицы Забелина, от Солян-
ки до Старосадского переулка, все 
лето работали не меньше пяти баров 
и кафе, в том числе с летними пло-
щадками, которые местами занима-
ли тротуар почти целиком. Часть за-
ведений с одной стороны улицы рас-
положены на первом и цокольном 
этажах жилого дома. Летом бары от-
крывали окна и двери, чтобы посе-
тители проводили время на ули-

це в соответствии с обстановкой — 
пили, курили и разговаривали. Иг-
рала музыка. Все это не только по-
ходило на то, что происходило ле-
том 2015 года на Патриарших пру-
дах, но и позволяло использовать 
те же методы противостояния сло-
жившейся ситуации.

Как-то вечером я оказалась среди 
посетителей одного из этих баров. 
После второго или третьего коктей-
ля, когда управляющий уже закрыл 
окна, чтобы снаружи было помень-
ше слышно музыку, мы с друзьями 
почувствовали, как сверху что-то ка-
пает. Сначала подумали о кондицио-
нере, потом «может, дождь», пока кто-
то не понюхал жидкость, оказавшу-
юся на наших головах. Считаю, нам 
очень повезло, борец с шумом был де-
ликатный: по характеру капель и за-
паху пришли к выводу, что он брыз-
гал из пульверизатора раствором 
жидкости для мытья посуды. Сложи-
лось впечатление, что много средст-
ва он тратить на борьбу с посетителя-
ми ресторана не хотел, но рассчиты-
вал на быстрый результат. Местный 
житель постарался максимально на-
солить посетителям: как только они 
реагировали на капли, задрав голо-
ву, то жидкость попадала в глаза. Судя 
по репортажам, на Патриарших пру-
дах в 2015 году местные жители с ноч-
ными посетителями ресторанов по-
ступали так же сурово.

Все заведения на улице Забели-
на указывают, что они работают 
до 23:00 — часа икс, после которого 
почти ничего на первом этаже жило-
го дома работать не должно. Это, кста-
ти, и есть победа «борцов тишины» 
на Патриарших. Запрет заработал 
1 июня 2015 года, но к октябрю поя-
вились допущения: можно, если пло-
щадь кафе меньше 250 кв. м, в нем 
не более 50 посадочных мест и нет 
музыкального сопровождения. До-
полнительно указано, что ограниче-
ния могут уточняться местными ор-
ганами власти. Президент Федера-
ции рестораторов и отельеров Рос-
сии Игорь Бухаров говорит, что заяв-
ленные требования имеют статус ре-
комендаций, а мэрия советует вла-
дельцам заведений договариваться 
с жильцами. Но именно жильцы те-
перь диктуют условия владельцам 
заведений общепита, которые боль-
ше не хотят терять посетителей. По-
этому теперь рестораторы, как писал 
вчера 

”
Ъ“, нашли новые локации для 

своих точек: в ближайший год в пар-
ках число кафе и ресторанов может 
вырасти на 20%.

правила  
игры

Ресторанам, 
 рас положенных 
в  жилых домах, гра-
фик  ночной работы 
 теперь фактически 
диктуют жильцы

делает тише корреспондент  
отдела потребительского рынка

Екатерина 
Геращенко

 У «Звезды» своя локализация  
Новые жесткие требования обойдут верфь стороной

Минпромторг предлагает серьезно уже-
сточить требования по локализации 
строительства судов в РФ, без соблюде-
ния которых заказчики судна лишают-
ся господдержки. Верфи должны будут 
использовать в том числе российские 
двигатели и системы управления. Од-
нако для верфи «Звезда» критерии го-
раздо мягче: ей будет достаточно вла-
деть проектной документацией и сфор-
мировать корпус строящегося судна. 
По мнению источников 

”
Ъ“ в отрасли, 

такой подход серьезно ударит по не-
большим заказчикам на внутреннем 
рынке, которые предпочтут строить 
суда за рубежом.

Минпромторг расширил список требова-
ний, которым с 2019 года должны соответст-
вовать суда, чтобы признаваться произведен-
ными в РФ (поправки вносятся в постановле-
ние правительства №719). Такое признание 
требуется заказчикам судов для получения 
госсубсидий, а в будущем — и для перевозок 
углеводородов по Севморпути.

Так, российской верфи (к ним относят-
ся и расположенные на территории ЕАЭС) 
нужно будет владеть правами на проектную 
и конструкторскую документацию. Корпус 

должен быть полностью произведен и со-
бран в РФ. Верфь должна обеспечить монтаж 
основных систем, оборудования и механиз-
мов, достройку, проведение швартовных 
и ходовых испытаний. Российскими долж-
ны быть краны, система управления и авто-
матики, двигательная установка (для мощно-
стей до 10 МВт), судовая арматура, основные 
судовые системы.

Однако эти жесткие требования не будут 
распространяться на верфь «Звезда» на Даль-
нем Востоке, которая при строительстве ле-
доколов, судов ледового класса водоизмеще-
нием более 50 тыс. т, танкеров, сухогрузов, 
а также паромов дедвейтом более 8 тыс. т мо-
жет ограничиться только владением проект-
ной документацией, формированием кор-
пуса и проведением швартовных испыта-
ний. Даже корпус не требуется полностью 
производить в РФ, но общая стоимость това-
ров и работ «Звезды» в стоимости судна долж-
на составлять не менее 30% к 2019 году, 50% 
к 2022 году, 70% к 2025 году и 100% к 2035 году.

«Проекты по созданию судостроительных 
комплексов, требующие больших капиталь-
ных вложений, с целью последующего выхо-
да на рентабельное производство нуждают-
ся в дополнительной поддержке со стороны 

государства»,— пояснили 
”
Ъ“ в Минпромтор-

ге. Там не исключили, что в дальнейшем тре-
бования будут скорректированы. В Объеди-
ненной судостроительной корпорации (ОСК) 

”
Ъ“ сообщили, что принимали самое актив-

ное участие в подготовке данного постанов-
ления, и у корпорации есть замечания, «каса-
ющиеся необходимости соблюдения интере-
сов всех участников отрасли».

Источники 
”
Ъ“ говорят, что проблемы мо-

гут возникнуть с производством основного 
оборудования, в том числе двигателей, вин-
торулевых колонок, систем очистки и т. д. 
По ряду позиций отечественное судострое-
ние не может обойтись без импортных ком-
плектующих, для судов типа «река—море» 
доля такого оборудования достигает 40% об-
щей стоимости, говорит источник 

”
Ъ“ в судо-

строительной отрасли. Запрет на импорт не-
избежно увеличит стоимость оборудования, 
замедлит сроки строительства и окупаемо-
сти судов. По его мнению, это сделает бессмы-
сленными меры господдержки, приведет 
к сворачиванию программ обновления фло-
та, закрытию верфей и пароходств. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ согласен, что поправки нане-

сут серьезный удар по мелким заказчикам, 
строящим флот «река—море»,— они не смо-

гут воспользоваться господдержкой, поэтому 
им станет проще строить флот в Турции и Ки-
тае. Минпромторг здесь тоже можно понять, 
замечает еще один собеседник 

”
Ъ“ в судостро-

ении: «Невозможно только уговаривать стро-
ить суда в РФ, надо — раз, и запретить, и де-
лайте что хотите, выкручивайтесь». Понятно, 
что зарубежная продукция во многом лучше, 
но, если заказчик хочет получать господдер-
жку, он должен следовать правилам.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров считает, что «в принципе все произ-
водимо в РФ», однако есть вопросы по каче-
ству и срокам поставки оборудования. Экс-
перт отмечает, что особые условия для «Зве-
зды» дискриминируют другие верфи, а ком-
фортное требование в 30% стоимости, кото-
рое могут обеспечить проект и корпус, в усло-
виях необходимости соблюдения сроков вы-
полнения заказов может привести к тому, 
что проекты будут реализовываться с зару-
бежными партнерами — корейскими, япон-
скими, китайскими. В результате не исклю-
чено, что уровень локализации даже снизит-
ся по сравнению с тем, как суда строила ОСК, 
заключает он.

Анастасия Веденеева, 
Ольга Никитина

У Минкомсвязи и Минэконо-
мики появились разногласия 
по поводу национального про-
екта «Цифровая экономика». 
Как стало известно 

”
Ъ“, Мин-

экономики рассчитывает по-
лучить полномочия по утвер-
ждению стратегий цифровой 
трансформации госорганов 
и госкомпаний, а также по на-
значению топ-менеджеров, ко-
торые будут их реализовывать. 
К разработке цифровой страте-
гии уже приступила РЖД, а все-
го в проекте согласились участ-
вовать 14 госкомпаний и го-
скорпораций.

Заместитель главы Минэкономи-
ки Савва Шипов направил в Мин-
комсвязь и аппарат правительства 
замечания и предложения к наци-
ональному проекту «Цифровая эко-
номика РФ» (письмо от 11 сентября 
есть у 

”
Ъ“). Из него следует, что Мин-

экономики хочет курировать утвер-
ждение стратегий цифровой транс-
формации госкорпораций и компа-
ний с госучастием, а также назначе-
ние топ-менеджеров, которые будут 
их реализовывать. При этом мини-
стерство указывает, что не смогло 
ознакомиться с методикой расчета 
«ни одного из показателей нацпро-
екта, что препятствует проведению 
полного анализа».

Паспорт проекта «Цифровая эко-
номика» 17 сентября рассмотрел 
президиум Совета при президенте 
РФ по стратегическому развитию 

и национальным проектам. «Был оз-
вучен ряд технических, я бы сказал, 
разногласий, которые будут дорабо-
таны в ближайшее время»,— заявил 
по итогам заседания глава Минком-
связи Константин Носков. По его 
словам, в целом проект одобрен 
и потребует выделения 1,08 трлн 
руб. дополнительных бюджетных 
средств. В пресс-службе Минэконо-
мики и Минкомсвязи вчера ком-
ментариев не предоставили.

Согласно внесенной в прави-
тельство версии «Цифровой эко-
номики» (есть у 

”
Ъ“), до конца 2021 

года госкорпорации и госкомпании 

должны утвердить не менее 30 стра-
тегий цифровой трансформации, 
по которым реализовать проекты 
не менее чем на 30 млрд руб. За ре-
ализацию должны отвечать не ме-
нее 20 топ-менеджеров. Головным 
исполнителем этих мероприятий 
указан новый заместитель главы 
Минкомсвязи Евгений Кисляков, 
но этот вопрос «необходимо до-
полнительно проработать», пишет 
Минэкономики.

Министерство также напоми-
нает, что уже запустило пилотный 
проект по внедрению в 2018 году 
в управлении компаниями с госу-

частием института CDO (Chief Dig-
ital Officer, директор по цифровой 
трансформации), инициировав 
разработку в них стратегий цифро-
вой трансформации. В пилотном 
проекте согласились участвовать 
14 организаций: концерн «Алмаз-
Антей», АЛРОСА, «Аэрофлот», «Газ-
промнефть», «Зарубежнефть», Ка-
мАЗ, Объединенная авиастроитель-
ная корпорация, «Океанприбор», 
«Почта России», РЖД, «Росатом», «Ро-
стелеком», «Швабе», «Энергомаш», 
уточняет министерство.

Минэкономики рассчитывает 
повлиять и на реализацию иници-

атив программы «Цифровое госу-
правление». Министерство пред-
ложило указать Савву Шипова в ка-
честве соисполнителя по обеспече-
нию компаний и граждан государ-
ственными и муниципальными 
услугами онлайн. Сейчас этот во-
прос курирует новый заместитель 
главы Минкомсвязи Максим Пар-
шин, ранее возглавлявший депар-
тамент развития малого и среднего 
предпринимательства и конкурен-
ции Минэкономики.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники пи-

лотного проекта не комментируют 
возможную передачу Минэкономи-
ке кураторства цифровой трансфор-
мации в госкомпаниях. «Мы готовы 
участвовать в эксперименте по вве-
дению в состав управления компа-
нией структуры CDO»,— подтвер-
дил вице-президент по стратегиче-
ским инициативам «Ростелекома» 
Борис Глазков, добавив, что опера-
тор находится в диалоге с Минэко-
номики по деталям проекта и ожи-
дает появления директивы по CDO 
для рассмотрения на совете дирек-
торов, после чего будут приняты не-
обходимые решения. «Сейчас ком-
пания работает над стратегией циф-
ровой трансформации, которая 
в следующем году будет представле-
на совету директоров»,— сообщи-
ли в пресс-службе РЖД. Представи-
тели «Аэрофлота», «Почты России» 
и «Швабе» не ответили на запросы.

Владислав Новый, 
Денис Скоробогатько
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Цифровым стратегиям подбирают куратора
Минэкономики предложило изменить национальный проект

Банки проследят за интуристами
Карты иностранных банков сдадут в Росфинмониторинг

Вскоре в России может быть введен 
контроль за операциями по снятию на-
личных с карт иностранных банков. По-
правки, согласно которым кредитные 
организации должны будут информи-
ровать о таких операциях Росфинмони-
торинг, вносятся в антиотмывочный за-
кон (115-ФЗ). Эксперты отмечают, что но-
велла потребует от банков дополнитель-
ной работы, начиная от информирова-
ния клиентов, заканчивая весьма трудо-
емким процессом сбора данных, и пред-
лагают на старте упростить процесс.

Вчера комитет по финансовому рынку Гос-
думы одобрил к принятию в первом чтении 
законопроект, по которому операции по по-
лучению наличных денежных средств в Рос-
сии с карточек, выпущенных иностранны-
ми банками, будут подлежать обязательно-
му контролю со стороны Росфинмониторин-
га. Сейчас к таким относятся операции с на-
личными на сумму от 600 тыс. руб., вклады 
в пользу третьих лиц с внесением сумм на-
личными, выплаты по выигрышам в лоте-
реях, сделки с недвижимостью на сумму 
от 3 млн руб. и т. д. Данные о снятии налич-
ных с карт иностранных банков будут соби-

рать те, в чьих банкоматах происходит сня-
тие, и передавать их в Росфинмониторинг. 
Перечень стран, банковские карты которых 
попадут под особый контроль, будет закры-
тым. Информация о подозрительных странах 
будет доводиться до банков через их личные 
кабинеты в порядке, определенном Росфин-
мониторингом по согласованию с ЦБ.

Заместитель директора Росфинмонитор-
нинга Павел Ливадный заверил 

”
Ъ“, что дан-

ная новелла не коснется клиентов дочерних 
структур иностранных банков в России. «За-
конопроект имеет жесткую антитеррористи-
ческую направленность,— отметил он.— От-
дельные группировки, как показала практи-
ка, могут взять под контроль большие террито-
рии с банковской инфраструктурой, практи-
чески занять все государство. Именно такие го-
сударства и будут включаться в перечень». При 
этом сам по себе механизм ограничений для 
владельцев карт не предусматривает. По ито-
гам анализа данных могут быть приняты ре-
шения, которые повлекут за собой ограни-
чения в рамках закона 115-ФЗ для отдельных 
лиц. Господин Ливадный подчеркнул, что нор-
ма будет одинакова для иностранных граждан 
и россиян, главное — банк-эмитент карты.

Хотя проект имеет весьма узкую направ-
ленность, он создаст кредитным организа-
циям немало проблем. «Люди часто не пони-
мают, что такое иностранный банк, законо-
проект может породить излишние волнения 
на рынке со стороны клиентов,— отмечает 
руководитель проекта 

”
За права заемщиков“ 

Виктор Климов.— Необходима подробная 
разъяснительная работа, в том числе и со сто-
роны банков». Им придется взять эту нагруз-
ку на себя. «Мы понимаем важность информи-
рования наших клиентов,— говорит началь-
ник управления сберегательных, расчетных 
и комиссионных продуктов ОТП банка Па-
вел Нуждов.— Но важно подчеркнуть, что по-
правки не затронут держателей карт, эмити-
руемых российскими банками, включая 

”
до-

чек“ иностранных групп». Кроме того, по сло-
вам заместителя главы Национального сове-
та финансового рынка (НСФР) Александра На-
умова, проект требует от банка определять ме-
сто совершения операции, возможно двоякое 
толкование этого определения в случае POS-
терминала или передвижного офиса. Смуща-
ет эксперта и закрытый перечень стран, ко-
торый сложно сделать секретным. По словам 
главы комитета АРБ по ПОД/ФТ Инны Родри-

гес, банкам придется по факту собирать до-
вольно много информации из банкоматов, 
что весьма непросто. Кроме того, банкам по-
требуются для отчетности в Росфинмонито-
ринг персональные данные владельца карты, 
получить которые неоткуда.

НСФР уже обратился в Госдуму с предло-
жением ввести обязательный контроль в от-
ношении снятия наличных с карт, эмитиро-
ванных любым иностранным банком, что-
бы Росфинмониторинг самостоятельно отби-
рал страны, которые его интересуют. Тем бо-
лее что расходы по выявлению банков по за-
крытому списку выше, чем по признаку «ино-
странный банк». Профильный комитет Госду-
мы и Росфинмониторинг пока не дали оценку 
данному предложению. Однако юристы жест-
ко против. «Предложенная банковским сооб-
ществом альтернатива, пусть и удобная рын-
ку, весьма опасна: она может обострить и без 
того высокую напряженность в отношении 
России, характеризуя ее как полицейское го-
сударство, что может привести к весьма серь-
езным последствиям»,— отмечает глава колле-
гии адвокатов «Старинский, Корчаго и партне-
ры» Евгений Корчаго.

Вероника Горячева
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупное промышленное лобби высту-
пило против предлагаемой правитель-
ством реформы электросетевых тари-
фов, фактически поддержанной премь-
ером Дмитрием Медведевым и вице-
премьером Дмитрием Козаком. Потре-
бители обратились в правительство 
с просьбой не давать хода ключевым 
инициативам — переход на оплату ре-
зерва мощности и дифференциацию 
тарифа Федеральной сетевой компа-
нии (ФСК). До сих пор промышленно-
сти удавалось успешно тормозить эти 
инициативы, но в случае их принятия 
нагрузка на бизнес может вырасти 
на 100–140 млрд руб. в год. 

Намерение правительства реформировать 
систему электросетевых тарифов через диф-
ференциацию тарифа ФСК и введение для по-
требителей оплаты неиспользуемой мощно-
сти вызвало у промышленности ожидаемое 
недовольство. Топ-менеджеры СИБУРа, «Руса-
ла», НЛМК, «Металлоинвеста», Evraz и «Север-
стали» 11 сентября направили премьеру 
Дмитрию Медведеву письмо с критикой этих 
идей (есть у 

”
Ъ“).

Предложение Минэнерго по дифференци-
ации тарифа ФСК схоже с механизмом отме-
ненной с лета 2017 года «последней мили». По 
сути, это очередной вид перекрестного субси-
дирования, при котором крупные потребите-
ли будут больше платить сетям, тем самым 
снижая тарифы мелких и средних. Рост конеч-
ной стоимости электроэнергии, по предвари-
тельным оценкам Минэнерго, увеличит на-
грузку на крупный бизнес на 38,25 млрд руб. в 
год и поднимет для него сетевой тариф на 98%.

Плату за сетевой резерв — неиспользуемую 
трансформаторную мощность электросетей, к 
которым подключены промпотребители (свы-

ше 670 кВт),— Минэнерго предлагало вводить 
постепенно для уже подключенных потреби-
телей с 2020 года, новым потребителям при-
дется оплачивать резерв сразу. Оба предложе-
ния несколько лет обсуждались в вялотекущем 
режиме, но на совещании 4 сентября премьер 
их поддержал, а до этого пересмотр параме-
тров льготного техприсоединения и оплату ре-
зерва мощности в целом одобрил вице-премь-
ер Дмитрий Козак. Проблему перекрестного 
субсидирования пока детально не обсуждали.

По мнению крупного бизнеса, изложенно-
му в письме, услуги ФСК и распредсетей тех-
нологически идентичны, «сетевые компании 
несут одинаковые затраты на их оказание», 
поэтому «применение дифференцированно-
го тарифа является необоснованным и дис-
криминационным». Кроме того, промпред-
приятия продолжают нести значительную на-
грузку по другим видам перекрестного субси-
дирования (допнадбавки на строительство 
мусоросжигающих ТЭС, зеленой энергетики, 
выравнивание тарифов в ДФО и т. д.), напоми-
нают в компаниях. Авторы письма предлага-
ют избежать дополнительной нагрузки на 
промпотребителей, замечая, что «достигну-
тое за последние годы улучшение финансово-
го состояния» большинства дочерних компа-
ний «Россетей» и «обширные ресурсы для по-
вышения операционной и инвестиционной 
эффективности» позволяют монополии само-
стоятельно решать задачи по сокращению пе-
рекрестного субсидирования. 

В «Русале» считают, что ликвидация пере-
крестного субсидирования в сетях положи-
тельно скажется на экономике страны и раз-
витии промышленных регионов, а населе-
ние можно защитить путем введения соцнор-
мы. В НЛМК негативный эффект от возврата 
«последней мили» для металлургов оценили 

в 18 млрд руб. в год, платы за резерв — до 
100 млрд руб. в год. В «Русэнергосбыте» (обслу-
живает ОАО РЖД, КамАЗ, предприятия груп-
пы ГАЗ, «Транснефть») отметили, что в случае 
принятия инициатив Минэнерго крупных 
потребителей «вновь обяжут переплачивать 
сетям». В компании еще подсчитывают мас-
штабы «грядущего отрицательного эффекта 
для своих клиентов». 

В Минэнерго и Минэкономики 
”
Ъ“ не отве-

тили. В «Россетях» говорят, что тариф для реги-
ональных потребителей сейчас в четыре раза 
выше, чем для клиентов ФСК, что мотивирует 
потребителей к уходу на магистральные сети 
и дополнительно увеличивает тариф на пере-
дачу в распредсетях. Механизм дифференциа-
ции, по мнению монополии, унифицирует 
подходы к формированию сетевых тарифов и 
«справедливо распределяет объем перекрест-
ного субсидирования между всеми потребите-
лями». В компании добавляют, что передавае-
мая потребителям сетевая мощность исполь-
зуется и оплачивается не более чем на 20%. 

Максим Худалов из АКРА считает, что с уче-
том снижения цен на металлы есть риск серьез-
ного — на 10–15% — роста себестоимости про-
изводства из-за удорожания электроэнергии. А 
с учетом санкционного давления на отдельные 
компании рост стоимости электроэнергии мо-
жет оказаться «тяжелым ударом», говорит он. 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» отмечает, 
что допнагрузка на промышленность за оплату 
резерва может достигать 120–140 млрд руб., что 
соответствует росту сетевых платежей на 15%. 
Но при фиксации тарифной выручки сетей и 
перераспределении финансовой нагрузки с 
потребляемой на резервную мощность общий 
платеж потребителей не увеличится — пла-
тить будут больше те, кто много резервирует.

Татьяна Дятел

Перед сетями все равны
Промышленность выступила против реформы тарифов

Портфельные управляющие крупней-
ших инвестиционных фондов ожида-
ют замедления роста мировой эконо-
мики из-за торговой войны между США 
и Китаем и ужесточения денежно-кре-
дитной политики в развитых странах. 
 Инвесторы переключают внимание 
с развивающихся рынков на развитые, 
а также наращивают долю наличности 
в портфелях.

Сентябрьский опрос портфельных управ-
ляющих, проведенный аналитиками Bank of 
America (BofA) Merrill Lynch, продемонстриро-
вал снижение уверенности инвесторов отно-
сительно судьбы мировой экономики в следу-
ющем году. В анкетировании приняли учас-
тие 244 управляющих, под управлением кото-
рых находились активы на сумму $742 млрд. 
По данным опроса, количество управляю-
щих, уверенных в том, что экономический 
рост будет уступать средним значениям за по-
следние годы, на 24% превышает количество 
тех, кто верит в более высокие показатели. 
Это самый худший показатель с декабря 2011 
года, когда пессимистов было почти на 70% 
больше. Еще два месяца назад оптимистов бы-
ло на 19% больше, чем пессимистов.

Основные риски для мировой экономики 
инвесторы по-прежнему видят в усиливаю-
щемся торговом противостоянии США и Ки-
тая. По данным опроса, 43% управляющих на-
звали торговую войну ключевым риском. В 
понедельник администрация президента 
США Дональда Трампа заявила о введении с 
24 сентября десятипроцентной пошлины на 
китайские товары на сумму $200 млрд. При 
этом Вашингтон предупредил, что ставка вы-
растет до 25% уже с 1 января 2019 года, если 
Пекин не пойдет на уступки. По словам инве-
стиционного аналитика UFG Wealth 
Management Евгения Пундровского, прини-
маемые меры могут снизить объемы между-
народной торговли и привести к еще больше-
му замедлению темпов рост экономики Ки-
тая. «В условиях неопределенности на рынках 
компании снижают затраты на капитальное 
строительство и развитие. Это ведет к сниже-

нию темпов роста мировой экономики»,— от-
мечает управляющий директор «Сбербанк 
Управление активами» Евгений Линчик.

Растет беспокойство управляющих и отно-
сительно количественного ужесточения мо-
нетарной политики ведущими центральны-
ми банками. С начала года ФРС уже дважды 
повышала ключевую ставку и довела ее до 
1,75–2% годовых. Следующее заседание регу-
лятора состоится 25–26 сентября. Большинст-
во аналитиков прогнозируют повышение 
ставки на предстоящей встрече до 2–2,25%, 
еще одного повышения участники рынка 
ждут в декабре. В августе Банк Англии повы-
сил ставку с 0,25% до 0,5%. «ЕЦБ медленно, но 
верно идет к тому же. В ответ финансовые ре-
гуляторы в развивающихся странах вынужде-
ны прибегать к довольно жестким мерам для 
стабилизации ситуации на локальных валют-
ных рынках. Это не может способствовать ро-
сту региональных экономик»,— отмечает ана-
литик «Альфа-Капитала» Дарья Желаннова.

Беспокойство относительно будущего вы-
нуждает инвесторов снижать долю рисковых 
активов в своих портфелях. В сентябре число 
управляющих, в портфелях которых вес ак-
ций превышает индикативный уровень, 
лишь на 22% превышало число тех, у кого он 
ниже. Это минимальное значение за послед-
ние 18 месяцев. И меньше всего инвесторы 
хотят видеть в своих портфелях акции компа-
ний развивающихся стран — в сентябре чи-
сло глобальных инвесторов с недовесом по 
акциям региона на 10% превышало число тех, 
у кого был перевес. При этом доля налично-
сти в портфелях выросла с 5% до 5,1% — полу-
торалетнего максимума.

Наибольшей же популярностью пользуют-
ся акции американских компаний — в сентя-
бре число управляющих, увеличивших вес та-
ких акций в своих портфелях, было на 22% 
больше числа тех, кто сокращал вложения, 
это самый высокий показатель с января 2015 
года. Согласно данным Emerging Portfolio 
Fund Research за последние четыре недели 
американские фонды привлекли $6,5 млрд.

Виталий Гайдаев

Инвесторы устали от войны
Противостояние США и КНР вредит  
развивающимся рынкам

НОВАТЭК, который сейчас активно 
 ведет переговоры с инвесторами о про-
даже долей в проекте по сжижению га-
за «Арктик СПГ», объявил об увеличе-
нии запасов на базовом месторожде-
нии проекта — Утреннем — на треть, 
до 2  трлн кубометров газа. По мнению 
аналитиков, прирост запасов прямо 
сейчас не окажет серьезного влияния 
на стоимость и параметры проекта, 
но может увеличить их в будущем,  
если газа будет достаточно для строи-
тельства еще одной линии сжижения.

НОВАТЭК объявил об открытии двух но-
вых залежей в среднеюрских отложениях 
Утреннего газоконденсатного месторожде-
ния на полуострове Гыдан. Размер открытых 
запасов составляет 405 млрд кубометров газа 
и 40 млн тонн газового конденсата по россий-
ской классификации, их еще предстоит ут-
вердить в госкомиссии по запасам Роснедр. В 
результате общие запасы Утреннего по рос-
сийской классификации могут составить 
около 2 трлн кубометров газа. «Вовлечение 
новых залежей в разработку расширяет ре-
сурсный потенциал месторождения и откры-
вает дополнительные возможности при реа-
лизации проекта 

”
Арктик СПГ-2“»,— приво-

дятся в сообщении компании слова ее главы 
Леонида Михельсона.

Само по себе приращение запасов на газо-
вых месторождениях Ямала и Гыдана, даже 
столь значительное, как на Утреннем, не яв-

ляется чем-то уникальным для российской 
газовой отрасли и, как правило, вызывает 
слабый интерес рынка, поскольку эти запа-
сы крайне сложно монетизировать. Однако в 
данном случае открытие имеет коммерче-
ское значение, поскольку НОВАТЭК собира-
ется построить на основе Утреннего месторо-
ждения завод СПГ общей мощностью 
19,8 млн тонн и запустить его в 2023–2025 го-
дах. Если открытые запасы будут подтвер-
ждены, они могут увеличить запасы место-
рождения по классификации PRMS пример-
но на 270 млрд кубометров — это приблизи-
тельно соответствует 10 млрд кубометров го-
довой добычи при сроке эксплуатации ме-
сторождения в 25 лет. Теоретически этого 
объема газа может хватить на еще одну ли-
нию сжижения на 6,6 млн тонн, но, по мне-
нию собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, «едва-едва». 

НОВАТЭК может либо построить линию 
меньшей мощности, либо направить эти за-
пасы на уже планируемые три линии, про-
длив срок жизни проекта, либо — что наибо-
лее вероятно — будет проводить доразведку 
в надежде открыть новые залежи.

Поскольку компания собирается в бли-
жайшие недели принять инвестрешение 
(FID) по «Арктик СПГ», пересматривать число 
линий уже никто не будет, считает Андрей 
Полищук из Райффайзенбанка. Он отмечает, 
что и Total, в июне купившая 10% в «Арктик 
СПГ» за $2,55 млрд, и потенциальные новые 
инвесторы оценивают проект по денежным 

потокам, а не по запасам, поэтому прямо сей-
час прирост запасов Утреннего на оценке «Ар-
ктик СПГ» практически не скажется. «Сами по 
себе запасы стоят мало»,— подчеркивает Ан-
дрей Полищук. «Вот если будет объявлено, 
что газа хватает еще на дополнительную ли-
нию сжижения, тогда ситуация может изме-
ниться»,— согласен другой собеседник 

”
Ъ“. В 

таком случае акционеры «Арктик СПГ» могут 
обсудить, согласны ли они расширить проект 
на еще одну линию, как это уже произошло в 
проекте «Ямал СПГ» с четвертой линией на 
1 млн тонн. Но, по мнению собеседников 

”
Ъ“, 

эти обсуждения будут вестись параллельно с 
реализацией «Арктик СПГ» и вне контекста 
FID по первым трем линиям.

В то же время собеседники 
”
Ъ“ согласны, 

что сам по себе факт открытия запасов может 
увеличить привлекательность проектов НО-
ВАТЭКа для инвесторов, «как напоминание о 
перспективности региона». «Да, это можно 
рассматривать как маркетинговую приман-
ку, которая соответствует позиционирова-
нию НОВАТЭКа на рынке как компании, ко-
торая предлагает инвесторам такую ресурс-
ную базу под СПГ, какой, как они считают, 
больше нет нигде в мире»,— говорит анали-
тик западного инвестбанка. Сейчас НОВАТЭК 
ведет переговоры о вхождении в «Арктик 
СПГ» с китайской CNPC, корейской Kogas, са-
удовской Saudi Aramco, а также консорциу-
мом японских компаний.

Юрий Барсуков

«Арктик СПГ» обрастает газом
НОВАТЭК готов увеличить ресурсную базу проекта на треть

Очевидно, что часть огромного потока пе-
реводов с карты на карту — это не просто рас-
четы граждан, а оплата товаров и услуг в не-
больших точках продаж, на рынках, при арен-
де квартир и т. д., говорит аналитик ИК «Алор 
брокер» Алексей Антонов. Оценить эту долю 
сложно, но маловероятно, что те, кто прово-
дит с клиентами расчеты таким образом, упла-
чивают с полученных доходов налоги, добав-
ляет он. «Сервис переводов с карты на карту 
действительно имеет тенденцию роста,— от-
метили в пресс-службе Сбербанка.— Основ-
ные причины такого роста — удобство совер-
шения операций. Потребность клиента — пе-
редать денежные средства другому клиенту 
или оплатить товар, услугу. Клиенты выбира-
ют безналичные переводы, так как это более 
удобный и быстрый способ передачи денег». 
Вне зависимости от способа получения денеж-
ных средств получатель должен следовать за-
конодательству и в необходимых случаях де-
кларировать свои доходы и уплачивать нало-
ги, при этом банк не является налоговым аген-
том по таким операциям, заключили там.

Тем не менее Сбербанк, обладая колоссаль-
ным массивом данных, может выделить регу-

лярные поступления на счета не в рамках зар-
платы и предположить, кто из клиентов ис-
пользует карты для предпринимательской де-
ятельности, полагает партнер Taxology Алек-
сей Артюх. «Эта информация была бы крайне 
полезна налоговикам, поскольку исходя из 
нее можно выявить потенциальных непла-
тельщиков налогов и, доказав этот факт уже в 
рамках конкретных проверок, взыскать недо-
имку,— поясняет он.— Но у банка обязаннос-
ти делиться с налоговыми органами сведени-
ями об операциях по счетам граждан нет. ФНС 
может запрашивать у банков лишь данные в 
отношении конкретных лиц в рамках прове-
рок». Договориться об информационном об-
мене госбанк и налоговики теоретически мо-
гут, если будет такое обоюдное желание, за-
ключает эксперт. Ранее ФНС хотела получить 
дополнительные полномочия запрашивать 
информацию и не в рамках проверок, такая 
позиция содержалась в письме заместителя 
главы ФНС Даниила Егорова от 28 июня (см. 

”
Ъ“ 11 июля). Однако Минфин сообщил, что 

не намерен давать подобные полномочия 
налоговикам. Вчера вечером оперативно по-
лучить комментарий ФНС 

”
Ъ“ не удалось.

Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

Товар — карты — товар 

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

● 31,142

38,0

40,8

43,6

46,4

49,2

52,0тыс. руб. / тонна ● 48,541

0,38%
45

53

61

69

77

85$ / баррель    ● 78,67

0,65%
5 7,5

5,0

5,5

6,0

6,5

7,0

7,5тыс. пунктов ● 7,065

1,33%
1,40

1,52

1,64

1,76

1,88

2,00тыс. пунктов

0,78%
4,5

4,9

5,3

5,7

6,1

6,5

0,52%

● 1,733тыс. пунктов ● 6,143

38,0 52,0 45,0 85,0 4,3 6,3 1,4 2,0

с1



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 19 сентября 2018 №170   l   Коммерсантъ

Во втором по объему производи
теле индейки в России ГК «Евро
доне» готовится смена руковод
ства. Мажоритарный владелец 
компании — ВЭБ, недовольный 
работой основателя бизнеса 
 Вадима Ванеева, хочет заменить 
его менеджерами из «РКпроек
та», входящей в периметр «Дом.
РФ». Компания, специализирую
щаяся на работе с проблемными 
активами, должна будет провес
ти полный аудит предприятий 
и восстановить производство.

Основатель и гендиректор ГК «Ев-
родон» Вадим Ванеев не сложил с себя 
полномочия в предложенный срок к 
17 сентября. Об этом 

”
Ъ“ рассказал 

один из участников встречи предста-
вителей ВЭБа, «ВЭБ Капитала» и прави-
тельства Ростовской области с госпо-
дином Ванеевым, на которой ставил-
ся этот вопрос. По словам собеседника 

”
Ъ“, протокол встречи утвержден не 

был: Вадим Ванеев «сорвал совет ди-
ректоров», не подписав соответствую-
щий документ. В «Евродоне» заявили, 
что, не получив на прошлой неделе 
протокол встречи с руководством ВЭ-
Ба, составили свой вариант докумен-
та. Все представители ГК «Евродон» 17 
сентября находились на месте и были 
готовы к участию в совете директоров, 
но ни представителей ВЭБа, ни инфор-
мации о причине их отсутствия не бы-
ло, утверждают в компании.

Комитет по управлению проблем-
ными активами ВЭБа между тем ре-
шил назначить единым исполнитель-

ным органом ООО «Евродон», ООО 
«Евродон-Юг» и ООО «Урсдон» входя-
щую в периметр «Дом.РФ» ООО «РК-
проект». Возглавить ООО «ТД 

”
Индоли-

на“», ООО «Металл-Дон» и ООО «Ир-
дон» могут представители «ВЭБ Капи-
тала». По словам источника 

”
Ъ“, соот-

ветствующее решение планируется 
принять на собрании учредителей об-
ществ в середине октября. В «Евродо-
не» заявили, что никаких извещений 
от ВЭБа по этому поводу не получали.

«РК-проект» специализируется на 
работе с проблемными активами, кро-
ме того, у менеджеров есть соответст-
вующие отраслевые компетенции, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. По его словам, 

новая команда должна будет провести 
полный аудит предприятий, восстано-

вить нарушенные технологические 
процессы и отношения с поставщика-
ми. Параллельно ВЭБ будет вести пере-
говоры с профильными инвесторами, 
чтобы в перспективе отойти от управ-
ления «Евродоном», продолжает он.

Представитель ВЭБа заявил 
”
Ъ“, что 

«Евродон» нуждается в профессио-
нальном антикризисном управлении. 
По его словам, ВЭБ как фактический 
владелец предприятия и основной 
инвестор заинтересован в развитии 
производства, сохранении коллекти-
ва, повышении эффективности и сто-
имости компании. В «Дом.РФ» воздер-
жались от комментариев. В правитель-
стве Ростовской области на вопросы 

”
Ъ“ не ответили.

Из-за вспышек гриппа птиц с декаб-
ря 2016 года по апрель 2017 года на 
площадках «Евродона» погибло около 
1,5 млн птиц, убытки группы превыси-
ли 2,6 млрд руб. Для решения ситуа-
ции ВЭБ выдал группе дополнитель-
ные 2,6 млрд, и под контроль банка пе-
решли по 74% в «Евродоне», «Евродон-
Юге», «Урсдоне», ТД «Индолина» и «Ир-
доне». Доля господина Ванеева в «Евро-
доне» сократилась до 11%, в остальных 
компаниях — до 26%. Еще 15% «Евродо-
на» сохранил худрук Мариинского теа-
тра Валерий Гергиев. Получить его 
комментарии во вторник не удалось.

После возобновления работы «Ев-
родон» в течение нескольких месяцев 
вышел на объемы производства до 
140 тыс. тонн в годовом выражении. 
Но менеджмент не успевал реализо-
вывать продукцию, а невозможность 

замораживать и охлаждать такие объ-
емы привела к существенной порче 
мяса, рассказывает собеседник 

”
Ъ“. 

Кроме того, из-за ориентации «Евродо-
на» на оптовый сегмент себестои-
мость продукции существенно превы-
сила цену реализации, добавляет 
источник 

”
Ъ“. По его словам, в декабре 

2017 года ВЭБ выдал «Евродону» стаби-
лизационный кредит также на 2,6 мл-
рд руб., но точка безубыточности так и 
не была достигнута. В августе 2018 го-
да «Евродон» должен был погасить 
около 240 млн руб., но деньги так и не 
были выплачены ВЭБу, говорит источ-
ник 

”
Ъ“. По его словам, нарушение ко-

венантов позволяет «ВЭБ Капиталу» 
инициировать процедуру выкупа до-
лей Вадима Ванеева в компаниях 
группы по номинальной стоимости. 
Источник 

”
Ъ“ оценивает общий долг 

«Евродона» перед ВЭБом в более чем 
37 млрд руб.

Партнер юридического бюро «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко по-
лагает, что с утратой контроля в капи-
тале компаний Вадим Ванеев с высо-
кой долей вероятности рискует поте-
рять и кресло гендиректора. Шансы 
обжаловать результаты голосования 
у основателя «Евродона» минималь-
ные, предупреждает он: «Доли в ком-
паниях он передал добровольно, осоз-
навая свое положение, а проблемы на 
предприятии в последние годы ква-
лифицируются как личные промахи 
управленца».

Анатолий Костырев,  
Халиль Аминов

«Евродон» меняется с главы 
ВЭБ нашел компании новых управляющих

Принадлежавший братьям Ана
ньевым Промсвязьбанк избавля
ется от непрофильных активов. 
Московская компания «Неткани
ка» более чем за 1 млрд руб. при
обрела ранее подконтрольное 
банку имущество «Регент НМ» — 
производителя нетканых мате
риалов. На этом рынке новый 
собственник теперь рассчиты
вает занять долю 20%.

ООО «Нетканика» получило иму-
щество признанного банкротом ЗАО 
«Регент НМ», специализирующегося 
на выпуске нетканых материалов. Об 
этом говорится в сообщении покупа-
теля. Имущество было реализовано 
на торгах еще 17 августа, но сделка за-
вершилась на днях. За 1,107 млрд руб. 
«Нетканика» приобрела здания, зем-
лю и оборудование в Новой Москве 
на границе с Калужской областью. Все 
эти активы были в залоге у Пром-
связьбанка и некоего ООО «Солхом». 
Их покупка была оплачена собствен-
ными средствами «Нетканики», отме-
тили в компании.

«Регент НМ», по данным «СПАРК-
Интерфакс», принадлежит кипрской 
RA Holding Group Ltd. Но из материа-
лов Арбитражного суда Москвы, каса-
ющегося разбирательства между ЗАО 
и его бывшим гендиректором Алек-
сандром Марковым о размере зарпла-
ты топ-менеджера, следует, что конеч-
ным бенефициаром компании с 27 
августа 2015 года стал принадлежа-
щий в то время Дмитрию и Алексею 
Ананьевым Промсвязьбанк, а сразу 
же после него — «Солхом». Но контр-
оль банка над работой «Регент НМ» со-
хранялся и далее: в ноябре господин 
Марков отправлял служебные запи-
ски по поводу своей зарплаты совет-
никам правления Промсвязьбанка. 
Само назначение господина Маркова 
также согласовывалось с банком, вид-
но из материалов дела. Банкротство 
ЗАО «Регент НМ» как минимум до кон-
ца мая 2018 года контролировалось 
Промсвязьбанком: сформированный 

комитет кредиторов из трех человек 
полностью состоял из его юристов: 
Алексея Врублевского, Ильи Волобуе-
ва и Анны Волхонцевой.

В Промсвязьбанке во вторник ска-
зали 

”
Ъ“, что больше не имеют отно-

шения к долгам «Регент НМ». В июле 
права требования на сумму 3,32 млрд 
руб. были уступлены кипрской 
Delvenisto Investments Ltd.

«Нетканика», по данным Kartoteka.
ru, подконтрольна Валерию Андосову 
и другим топ-менеджерам инвест-
фонда Invasta Capital. Компания про-
изводит в Троицком административ-
ном округе Москвы нетканые матери-
алы спанбонд и спанмелт. Они при-
меняются при строительстве теплиц, 
производстве средств гигиены, одно-
разовой одежды и одежды медицин-
ского назначения, матрасов, защит-
ных мембран и др. Собственное про-
изводство «Нетканики» позволяет вы-
пускать около 8 тыс. тонн продукции 
в год, сказали в компании. Мощность 
«Регент НМ» более чем в два раза боль-
ше — свыше 20 тыс. тонн в год. «Нетка-
ника» планирует вложить 700 млн 
руб. в модернизацию приобретенно-
го предприятия и увеличить его мощ-
ность на 40%. С учетом этого «Неткани-
ка» намерена занять 20% рынка нетка-
ных материалов. 

Объем потребления нетканых ма-
териалов в России в 2017 году оце-
нивался на уровне 225 тыс. тонн, го-
ворит директор информационно-
го-аналитического агентства «Анит-
экс» Анна Орозова. Она отмечает, 
что широкий спектр применения 
таких материалов гарантирует вы-
сокий спрос на них. В частности, по 
ее данным, Россия ежегодно импор-
тирует около 20 тыс. тонн спанбон-
да: «Потенциал для импортозамеще-
ния есть». В то же время, продолжа-
ет госпожа Орозова, растет и экспорт 
спанбонда отечественного произ-
водства: с 2013 по 2017 год он увели-
чился с 2,1 тыс. до 11 тыс. тонн.

Олег Мухин

Промсвязьбанку  
не до тонких материй
Он продал производителя  
нетканых материалов

Нижегородские хлебопеки 
 считают, что крупные хлебо
заводы должны получить ста
тус сельхозтоваропроизводите
лей. Это позволит им претен
довать на льготные кредиты 
и компенсацию затрат на ГСМ. 
Их поддержали региональные 
депутаты, пообещав донести 
эту проблему до федеральных 
властей. Но участники рынка 
считают идею абсолютно не
проходной, поскольку возмож
ности бюджета страны сейчас 
ограничены.

Нижегородские хлебозаводы хо-
тят получить статус сельхозтоваро-
производителей. Об этом сегодня на 
заседании в законодательном собра-
нии региона заявил президент ассо-
циации «Нижегородский хлеб» Вик-
тор Рогачев. «В случае придания пред-
приятиям такого статуса они могли 
бы претендовать на компенсацию (со 
стороны бюджета региона.— 

”
Ъ“) 

процентных ставок по банковским 
кредитам, взятым на пополнение 
оборотных средств»,— уверен Виктор 
Рогачев. По его словам, также хлебоза-
воды могли бы претендовать на ком-

пенсации, связанные с ростом цен на 
горюче-смазочные материалы.

Таким образом хлебопеки рассчи-
тывают сократить непрофильные за-
траты и увеличить выпуск продукции. 
По словам господина Рогачева, сегод-
ня заводы обязаны каждую машину, 
перевозящую продукцию, оборудо-
вать тахографом. Стоимость одного 
прибора составляет около 100 тыс. 
руб., чтобы оборудовать 50 машин, не-
обходимо, соответственно, 5 млн руб. 
В общей сложности за последние пять 
лет нижегородские производители 
хлеба направили на покупку допол-
нительного оснащения и модерниза-
цию производств около 4 млрд руб.

Виктор Рогачев рассказал, что ассо-
циация уже три года пишет обраще-
ния в разные инстанции, в том числе 
направляла их в правительство РФ и 
президенту, но ситуация не меняется, 
«несмотря на то что все признают ее 
абсурдность». Отсутствие реакции со 
стороны федеральных властей не 
удивляет участников рынка. «В усло-
виях ограниченных возможностей 
бюджета сегодня эта идея абсолютно 
непроходная»,— убежден президент 
Российской гильдии пекарей и конди-

теров Юрий Кацнельсон. По его сло-
вам, у производителей приоритетом 
должно стать выстраивание хлебоза-
водами собственной розницы, что по-
зволит предприятиям повысить рен-
табельность бизнеса.

Между тем замминистра сельского 
хозяйства и продовольственных ре-
сурсов Нижегородской области Сер-
гей Курепчиков ответил Виктору Рога-
чеву, что придание статуса сельхозто-
варопроизводителя не входит в пол-
номочия региональных властей, это 
находится в компетенции федераль-
ных чиновников. Господин Курепчи-
ков напомнил, что сельхозтоваропро-
изводителями могут быть признаны 
организации и индивидуальные 
предприниматели, производящие 
сельхозпродукцию, ее первичную и 
последующую промышленную пере-
работку. При этом доля дохода от реа-
лизации этой продукции в доходе 
производителей должна составлять не 
менее чем 70% в год. Он считает, что 
«одного производства хлеба для полу-
чения такого статуса недостаточно». 
Об этом же 

”
Ъ“ заявили в Минсельхозе 

РФ. Региональный замминистра доба-
вил, что сегодня предприятия пище-

вой и перерабатывающей промыш-
ленности в соответствии с законом «О 
развитии сельского хозяйства» имеют 
все возможности для получения льгот-
ных кредитов: «Мы такую работу ве-
дем на регулярной основе».

Гендиректор ОАО «Каравай» Игорь 
Тюрин высказал мнение, что хлебоза-
водам такой статус не нужен: «На се-
годня и так субсидируются процент-
ные ставки по кредитам, используе-
мым на закупку муки и оборудова-
ния». «Льгот при получении кредитов 
на пополнение оборотных средств 
нет. А мы на эту оборотку могли бы за-
купать зерно и получить муку по бо-
лее низкой цене»,— возражает Вик-
тор Рогачев. Игорь Тюрин парировал, 
что его компания пробовала работать 
по такой схеме, но ничего из этого не 
получилось. Тем не менее депутаты 
заксобрания Нижегородской области 
попросили региональный минсель-
хоз изучить вопрос и разработать за-
конодательную инициативу о внесе-
нии изменений в федеральные нор-
мативные акты.

Андрей Репин,  
Нижний Новгород;  
Анатолий Костырев

Пекарям не подходит статус
Они рассчитывают на субсидии в качестве аграриев

Мобильный оператор МТС 
за $12 млн приобрел 13,7% в он
лайнсервисе для выполнения 
бытовых и бизнесзадач YouDo. 
Китайская Alibaba Group, считав
шаяся одним из претендентов 
на покупку доли в сервисе, от уча
стия в инвестраунде отказалась. 
В ходе сделки YouDo был оценен 
в 4,8 млрд руб., но такую цену бу
дет непросто оправдать в услови
ях конкуренции с недавно запу
щенными «Яндекс.Услугами», 
 полагают участники рынка.

YouDo привлек финансирование в 
размере $17 млн, объявила вчера ком-
пания. В частности, 13,7% кипрской 
YouDo Web Technologies Ltd за $12 млн 
купила МТС, сообщили в операторе. 
Остальные средства инвестировали 
текущие акционеры, в число которых 
входят фонды Sistema Venture Capital, 
Flint Capital и United Capital Partners, 
владелец Qiwi Сергей Солонин и пред-
приниматель Александр Кабаков. 
Операционный контроль остается у 
основателей YouDo Алексея Гидирима 
и Дениса Кутергина, уточнили в ком-
пании. При потребности в дополни-
тельном капитале YouDo может увели-
чить финансирование до $27 млн в 
рамках текущего раунда, добавил гос-
подин Гидирим.

В мае 2018 года 
”
Ъ“ сообщал, что 

YouDo планировал в течение лета за-
вершить раунд инвестиций размером 
в несколько десятков миллионов дол-
ларов. Интерес к проекту проявили 
несколько инвесторов, включая ки-
тайскую Alibaba Group и МТС. Именно 
они, по информации 

”
Ъ“, и считались 

наиболее вероятными участниками 
сделки. Alibaba Group в итоге не стала 
участвовать в раунде инвестиций. 
«Мы планируем тестировать с Alibaba 
определенные вещи, но на сегодняш-
ний день сделки с входом Alibaba в ка-
питал нет»,— сообщили в YouDo.

YouDo позволяет найти специали-
стов для выполнения бытовых и биз-

нес-задач, таких как уборка и помощь 
по хозяйству, грузоперевозка, курьер-
ская доставка и т. д. Сейчас онлайн-
сервис работает в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Нижнем Новгороде, Казани 
и Екатеринбурге, «некоторые заказы 
могут выполняться из любой точки 
мира», уточняют в компании. База сер-
виса насчитывает около 5 млн зареги-
стрированных пользователей, среди 
них более 800 тыс. верифицирован-
ных исполнителей. По итогам 2017 го-
да оборот заданий на YouDo составил 
почти 4 млрд руб. Среднемесячная ау-
дитория платформы — 2–3 млн уни-
кальных посетителей, а объем транс-
акций — около 800 млн руб., говорит 
Алексей Гидирим. В зависимости от 
вертикали комиссия YouDo может со-
ставлять от 3% до 15%. Общая сумма 
привлеченных компанией инвести-
ций с учетом последнего раунда со-
ставляет $26,5 млн.

МТС с помощью инвестиции в 
YouDo пытается диверсифицировать 
бизнес, что «стратегически правиль-
но», считает аналитик Райффайзен-
банка Сергей Либин. У компании есть 
уже такие активы, как интернет-мага-
зин Ozon.ru, МТС-банк, системный 
интегратор NVision Group, киберспор-
тивный клуб Gambit Esports, сеть дата-
центров, включая купленный на днях 

один из крупнейших в РФ ЦОДов 
«Авантаж», онлайн-операторы по про-
даже билетов Ticketland и «Пономина-
лу», а также собственные проекты.

В 2015 году оборот YouDo составил 
1,5 млрд руб., в 2017 году — 4 млрд 
руб.; если темпы роста сохранятся, то в 
2019 году он вырастет до 10 млрд руб., 
рассуждает господин Либин. Если 
взять за среднюю комиссию показа-
тель в 10%, выручка сервиса составит 1 
млрд руб., то есть в ходе этого раунда 
инвесторы оценили YouDo по мульти-
пликатору, равному примерно вось-
ми выручкам следующего года. С уче-
том риска роста конкуренции в сег-
менте маркетплейсов услуг после за-
пуска аналогичного сервиса «Яндекс.
Услуги» «такая оценка выглядит доста-
точно высокой», констатирует анали-
тик. Исходя из доли МТС, оценка 
YouDo до получения инвестиций со-
ставила почти $71 млн, или 4,8 млрд 
руб., отмечает инвестиционный ме-
неджер Фонда развития интернет-
инициатив Павел Никонов. «Это 
очень крупная для российского вен-
чурного рынка сделка. Чтобы оправ-
дать такую оценку, в 2018 году YouDo 
должен выходить на выручку в разме-
ре около 1 млрд руб. Это очень амби-
циозная задача»,— считает он.

Роман Рожков

МТС вызвала сервис
Оператор инвестировал в платформу для самозанятых YouDo

Давайте вы (банкиры.— ”Ъ“) 
со мной рискните  
и заработайте.  

У нас идей очень много,  
денег нет

— Вадим Ванеев,
основатель «Евродона»,  

в интервью РБК в апреле 2016 года

Ц И Т А Т А

18 процентов
достигла доля само-
занятых россиян  
по итогам 2017 года 
(данные опроса  
аналитического  
центра НАФИ)

Видеохостинг Rutube начал зани
маться производством контента. 
Первый вебсериал по его заказу 
под названием «Бар 

”
На грудь“» 

будет показан в октябре. До сих 
пор сериалы специально для ин
тернета не выпускал ни один 
крупный российский видеосер
вис — такие проекты затратны 
и трудноокупаемы.

Видеохостинг Rutube (управляется 
совместной компанией «Газпром-ме-
диа» и акционеров сети дистрибуции 
контента Pladform) в октябре запуска-
ет свой первый веб-сериал, сообщили 

”
Ъ“ в компании. Rutube может про-

должить инвестировать в это направ-
ление, уточнил директор по работе с 
партнерами видеохостинга Армен 
Айрапетян: «Мы готовы пробовать 
финансировать производство сериа-
лов. Хотим оценить, насколько это 
жизнеспособный формат».

Первый проект, «Бар 
”
На грудь“», 

по заказу Rutube произвела киносту-
дия МИМ. Это сериал из восьми де-
сятиминутных серий про посетите-
лей бара. Проект сначала будет пока-
зан на Rutube, а потом — на других 
«крупнейших онлайн-платформах», 
которые господин Айрапетян не на-
зывает, ссылаясь на продолжающие-
ся  переговоры.

На Rutube уже давно представлено 
не только пользовательское, но и про-
фессиональное видео. В частности, 
через его плеер размещается контент 
развлекательных телеканалов «Газ-
пром-медиа» ТНТ, «Пятница», ТВ-3, 
«Супер» и других. Но телевидение 
«консервируется все больше», и уви-
деть что-то необычное там большая 
редкость, поэтому все таланты пере-
текают в интернет, считает режиссер 
«Бара 

”
На грудь“» Ирина Вилкова. До 

сих пор жанр веб-сериалов, снятых 
специально для интернета, развивал-
ся в России скорее как самодеятель-
ность, и Rutube — первая крупная 
площадка, заказавшая такой продукт, 
отмечает продюсер сериала Георгий 

Шабанов. Пока онлайн-площадки не 
заказывали такого контента, подтвер-
ждает гендиректор More.TV (совмест-
ный проект «СТС Медиа» и «Нацио-
нальной медиагруппы») Денис Гор-
шков. Ранее в сеть был выложен веб-
сериал «Район тьмы», на сайте которо-
го сказано, что его снимают «энтузиа-
сты кинематографа» на собственные 
средства, а серии распространяются 
свободно.

Веб-сериалы обычно состоят из не-
скольких серий по 2–15 минут, ка-
ждая из которых может стоить от 
150 тыс. до 1 млн руб., оценивает го-
сподин Шабанов: «Если бюджет боль-
ше, это очень тяжело отбить в интер-
нете, потому что монетизируются та-
кие сериалы по модели рекламы, а 
там не такие большие деньги».

Выпускать сериалы для интернета 
хотели многие участники российско-
го рынка. Подобные проекты рассма-
тривали «Яндекс», «ВКонтакте», он-
лайн-кинотеатры Ivi и Amediateka, но 
до сих пор собственных сериалов не 
выпустили. Ivi пока участвовал в со-
здании полнометражного кино, но 
работает и над сериальными проекта-
ми, говорит директор по контенту он-
лайн-кинотеатра Мария Смирнова. 
«Сериалы выступают драйвером смо-
трения, инструментом для постоян-
ного вовлечения пользователей. Это 
более затратный продукт, в отличие 
от полного метра. Если говорить о 
тренде веб-сериалов, новые формы 
подачи контента развивают инду-
стрию»,— считает она.

У «ВКонтакте» есть несколько при-
меров производства видеоконтента, 
но это скорее исключения, говорит 
PR-директор соцсети Дмитрий Луш-
ников: для компании эффективнее 
поддерживать создателей контен-
та как информационный партнер и 
связывать авторов с рекламодателя-
ми, хотя «особенно интересные про-
екты» она готова поддерживать и 
 финансово.

Анна Афанасьева

Rutube  
принял «На грудь»
Видеохостинг инвестировал  
в веб-сериал

июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

3,1

3,5

3,9

4,3

4,7

тыс. руб.    ● 4,196

0,26%
20,0

22,2

24,4

26,6

28,8

$ ● 24,00

0,74%
0

24

48

72

96

120руб. ● 77,30

0,13%
270

291

312

333

354

375руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,32%0,83%

● 347,60$ ● 2,42

3,5 5,5 20 31 0 120 270 3750,0 3,5

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)



культура
11Коммерсантъ   l   Среда 19 сентября 2018 №170   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Новой Третьяковке открылась масштабная  
ретроспектива живописи и графики Михаила Ларионова

Программа 18-й Biennale de la danse 
как никогда богата новинками: 12 ми-
ровых и 11 французских премьер на 
20 дней фестиваля. Новые спектакли 
 хореографов-корифеев Маги Марен 
и Мурада Мерзуки  посмотрела Татьяна 
Кузнецова.

 Эти авторы, руководители трупп, не 
просто гости фестиваля: их жизнь и карье-
ра тесно переплелись с Лионом, свои новые 
спектакли они обычно представляют именно 
здесь, на биеннале. В этом году оба — и Маги 
Марен, представительница первого поколе-
ния французской «новой волны», автор спек-
таклей, вошедших в историю танца, и Мурад 
Мерзуки, лидер французского хип-хопа, пер-
вым в стране ассимилировавший этот улич-
ный жанр для профессиональной сцены,— 
сделали все, чтобы обмануть ожидания зрите-
лей. Первая поставила спектакль совсем без 
танца, второй — почти без хип-хопа, во вся-
ком случае без фирменных трюков этого со-
ревновательного жанра.

Собственно, герои Маги Марен и раньше 
особо не выплясывали. Сочинив для спекта-
кля несколько шлягерных танцевальных ком-
бинаций, хореограф обычно сосредотачива-
лась на психологических портретах: каж-
дый из ее персонажей вытанцовывал нехи-
трые па по-своему, отягощенный грузом про-
житых лет, особенностями характера и взаи-
моотношениями с окружающими. Социаль-
ная активность — другая отличительная чер-
та хореографа: Маги Марен, выросшая в Тулу-

зе дочь испанского эмигранта-республикан-
ца, во всех спектаклях проявляет граждан-
скую позицию, с изрядной страстью обличая 
грехи нашего мира — насилие, продажность, 
политиканство, цинизм, жестокость к просто-
му человеку.

На сей раз неуемная 67-летняя шестиде-
сятница, вдохновившись капитальным тру-
дом Фредерика Лордона, который, в свою оче-

редь, черпал идеи у Спинозы и Маркса, в оче-
редной раз накидывается на «общество по-
требления». В ее новом спектакле «На верши-
не горного хребта» на сцене выстроен про-
зрачный лабиринт с шестью прозрачными 
комнатками. Шесть персонажей завалива-
ют свои клетушки разнообразными предме-
тами, битых 60 минут таская из-за кулис упа-
ковки пива, воды, туалетной бумаги, одежду 
и обувь, магнитофоны и ноутбуки, телевизо-
ры и микроволновки, цветы в горшках, чуче-
ла животных, бумажные гирлянды, картины 
и фотографии в рамках — центральное место 

в образовавшейся гигантской барахолке за-
нимает портрет Карла Маркса. Уверенно избе-
гая столкновений в прозрачных коридорах, 
немолодые артисты ходят быстро и слаженно 
(три шага — пауза или три шага — подскок) — 
в согласии с беспрестанно зудящим ритмом, 
явно копирующем равелевское «Болеро».

Антиконсюмеристская мысль Марен ясна 
с первых шагов ее артистов (хотя категорич-
ность автора вызывает внутренний протест, 
ведь даже аскету трудно обойтись без туалет-
ной бумаги), а поскольку хореограф принци-
пиально не оживляет спектакль ее развитием 
(ни танцем, ни характерностью персонажей, 
ни их взаимоотношениями), то кажется, что 
зрителя держат за двоечника. Надежда на то, 
что буксующее действо выскочит из колеи, 
возникает дважды: когда два пожилых потре-
бителя вдруг жадно целуются на перекрестье 
коридоров и когда все артисты раздеваются 
донага, тактично прикрывая вещами особо 
интимные места. Но, похоже, эти встряски — 
своего рода будильник для некоторых задре-
мавших зрителей: мерное движение персо-
нажей возобновляется, будто никаких проис-
шествий не было, пока погасший свет не сиг-
нализирует о финале спектакля. Себя и сво-
их артистов Маги Марен уподобила альпини-
стам, отважно штурмующим горный пик ка-
питализма (отсюда и название спектакля), од-
нако к творческим подвигам «Вершину горно-
го хребта» причислить трудно.

Мурад Мерзуки тоже увлекся скалолазани-
ем, подняв с грешной земли своих асов хип-
хопа из компании «Кафиг» в спектакле «Вер-
тикаль». Сценограф Бенжамен Лебретон вы-
строил на сцене пять высоких продолгова-

тых панелей; на этих вертикалях, привязан-
ные за пояс резиновыми жгутами, и «танцу-
ют» артисты, раскачиваясь вдоль и поперек 
сцены, сигая с шестиметровой высоты на 
пол, цепляясь в поддержках за оставшихся на 
полу коллег и вновь взмывая ввысь. Вообра-
жение зрителей может прочитать метафору 
как отчаянное стремление к мечте или совре-
менную Голгофу либо попросту увидеть па-
нели высоток неблагополучных городских 
окраин — хореограф не настаивает на кон-
кретностях, нажимая на эмоции. Попсовая 
музыка Армана Амара придает полуцирко-
вым полетам должный надрыв, артисты, ис-
полненные пафоса от осознания своей высо-
кой общественно-культурной миссии, рабо-
тают навзрыд. В труппе появились женщины 
с явно гимнастическим прошлым (одна да-
же с по-балерински культурной стопой), соот-
ветственно, в хореографии оказались арабе-
ски, туры с прогнутой спиной, зачатки обво-
док, медленные пор-де-бра и прочие «балет-
ности», изничтожившие хип-хоповские ли-
хости как низший жанр.

А жаль, сценический хип-хоп — фирмен-
ный знак и личное достижение Мурада Мер-
зуки, а вот вертикалей в истории было мно-
го. Стены домов американцы-постмодерни-
сты обжили еще в 1960-х годах, вертикаль-
ные панели присвоил один из корифеев «но-
вой волны» Режис Обадья, Анжелен Прельжо-
каж в «Белоснежке» подвесил своих гномов на 
таких же резиновых лонжах. Но, похоже, ка-
ждому хореографу требуется изобрести свой 
велосипед, а публика, возбужденная экстре-
мальностью изобретения и энтузиазмом изо-
бретателя, всегда его поддержит.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Танцоров поставили в гражданскую позицию
Мировые премьеры на Лионской биеннале

В зале Чайковского выступил знаме-
нитый итальянский ансамбль старин-
ной музыки Il Giardino Armonico. Му-
зыканты под управлением флейтиста 
Джованни Антонини открыли барочный 
абонемент Московской филармонии 
программой «Баталии, безумия и про-
щания» с произведениями Бибера, Ви-
вальди, Джеминиани и Гайдна. Расска-
зывает Сергей Ходнев.

 Феномен Giardino Armonico, мар-
ка, которую ансамбль ухитряется держать 
уже третье десятилетие,— на редкость удачно 
сложившаяся и безошибочно узнаваемая ма-
нера. Сама их «историческая информирован-
ность» настолько усвоена и настолько обжита, 
что решительно перестает казаться бесстраст-
ным методом, цепочкой нудных умственных 
усилий или уж тем более позой. Пороховому 
темпераменту и подвижной эмоционально-
сти итальянских барочников аутентичная ме-
тода не узда, а, наоборот, как будто бы подспо-
рье и даже стимул. Такое музицирование — 
с жаром, с улыбкой, с реактивными темпами 
и немузейным обаянием — легче принять не 
за переутонченный деликатес для понимаю-
щих, а за самую общепонятную, располагаю-
щую и душевную «кухню». 

Хотя на самом-то деле в той же програм-
ме «Баталии, безумия и прощания» мудрено-
го сыщется довольно много, только испод-
воль. Допустим, сюита «Баталия» (1673) Генри-
ха Игнаца Франца фон Бибера успешно при-
творяется шуточной вещицей, карнавальной 
потехой военно-турнирного колорита. И все 
же Il Giardino Armonico тут мимоходом пого-
ворил и о причудах миграции композитор-
ских стилей на подходе к высокому барокко, 
и о подхваченной Бибером тяге к утрирован-
ной выразительности, которую обозначил 
еще «взволнованный стиль» Монтеверди. От-

сюда и спецэффекты вроде игры col legno («ба-
тальные» удары по струнам древком смычка) 
или контрабаса и виолончели, имитирующих 
бой барабанов. Или ворох сбивающих с тол-
ку гудящих диссонансов во второй части: ма-
ленький, но остродискуссионный компози-
торский эксперимент, закамуфлированный 

опять-таки под жанр «музыканты шутят». Не-
сколько фольклорных песенных мелодий, де-
скать, намеренно навалены без складу, чтобы 
изобразить пьяниц, бестолково горланящих 
каждый свое,— и всем весело.

В Кончерто гроссо №12 Франческо Джеми-
ниани, явно необычном опусе 1729 года, осо-
бого безумия вроде бы и не было. Но тут сно-
ва, как в шкатулке с секретом, обнаружива-
лось одно дно за другим. Джеминиани пере-
работал в концерт для двух солирующих скри-

пок сонату своего учителя Арканджело Корел-
ли, тот же, в свою очередь, в сонате выписы-
вал виртуозные вариации на тему «фолии» (то 
есть, если буквально, именно что «безумия» 
или даже «дурости») — давнего испанско-
го танца, превратившегося в ходовой «стан-
дарт», обожаемый композиторами и вирту-
озами барокко. И не только барокко — если 
вспомнить рахманиновские «Вариации на те-
му Корелли». Испанский Ренессанс, золотая 
пора барочного импровизаторства, Рахма-

нинов — вон сколько топосов разом. А на по-
верхности опять же просто колоритная пьеса, 
так роскошно сыгранная, что по крайней ме-
ре в те минуты, пока она звучит, она сама по 
себе кажется сочинением абсолютного кали-
бра и первостепенной важности.

Азартно дирижировавший всем этим ба-
тально-безумным шквалом Джованни Ан-
тонини дважды брался за флейту — и, пожа-
луй, оба его соло своей поразительностью 
остальных инструменталистов переспори-
ли. В концерте Вивальди «Per l’orchestra di 
Dresda» («Для Дрезденского оркестра») это бы-
ла одна из двух блокфлейт, солировавших на-
ряду со скрипкой, двумя гобоями и фаготом. 
В вивальдиевском же до-мажорном концерте 
соч. 443 — совсем уж игрушечная блокфлей-
та-«сопранино». Однако Антонини мало того 
что сыграл дьявольски трудные сверхскорост-
ные пассажи так, что непонятно было, когда 
только он успевает брать дыхание: несерьез-
ная детская флейточка звучала с пылом и экс-
прессией достопочтенной скрипки.

Можно было бы предполагать, что на фо-
не барочной пиротехники самым весомым 
окажется гайдновский блок — взволнован-
ная увертюра к опере «Необитаемый остров» 
и знаменитая «Прощальная» симфония (где 
музыканты, как положено, в финале поти-
хоньку уходили со сцены, погружавшейся 
в сумрак). К этому вроде бы все располагало: 
и авторитет «отца симфонии», и планомерное 
стремление Giardino Armonico в гайдновской 
музыке разглядеть барочные рудименты, 
и стилистика «бури и натиска», которая в обо-
их сочинениях очевидна и которую действи-
тельно легко прочитать в барочном духе. И все 
же, при всей прозрачности, нежности, безви-
братной певучести звука, именно Гайдн казал-
ся в итоге суховатым и ученым итогом, подве-
денным под старыми малоизвестными бата-
лиями да безумствами. А те, в свою очередь, 
в своей безбашенной и полнокровной экс-
центричности смотрелись посовременнее не 
только венского классицизма, но и иной ме-
нее давней музыки.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Прощание с безумием
Ансамбль Il Giardino Armonico выступил в Москве

Живописная груда барахла, зава-
лившего сцену,— главный итог  
балетмейстерской работы Маги 
Марен ФОТО CHRISTIAN GANET

Игра ансамбля Il Giardino Armonico 
и его руководителя Джованни  
Антонини (в центре)  
не по-старинному выразительна
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Вслед за «Локомотивом» в Лиге чемпионов  
стартует второй российский участник — ЦСКА, 
встречающийся на выезде с чешской «Викторией»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Бокс отбил олимпийский совет
Гафур Рахимов намерен избраться президентом AIBA,  
несмотря на американские санкции

Президентские выборы в Междуна-
родной федерации любительского 
бокса (AIBA), которые пройдут в нача-
ле ноября в Москве, обещают полу-
читься одними из самых интригующих 
и острых среди подобных выборов 
за последние годы. Интригу и остро-
ту им придал конфликт между времен-
но исполняющим обязанности главы 
AIBA Гафуром Рахимовым и Между-
народным олимпийским комитетом 
(МОК). МОК настойчиво рекомендо-
вал узбекскому функционеру, находя-
щемуся под американскими санкци-
ями, снять кандидатуру, дав понять, 
что в противном случае может исклю-
чить бокс из олимпийской програм-
мы, но господин Рахимов в ответ за-
явил о недопустимости давления. 
Федерация бокса России выразила 
поддержку Гафуру Рахимову, а ее ге-
неральный секретарь Умар Кремлев 
сказал ”Ъ“, что с таким президентом 
«у бокса, несомненно, есть будущее».

амой обсуждаемой темой 
в боксерском сообществе на этой неде-
ле оказалась тема предстоящих выборов 
президента Международной федерации 
любительского бокса. Они состоятся 3 но-
ября в Москве. А остроту выборам прида-
ла ситуация вокруг являющегося их без-
условным фаворитом Гафура Рахимова.

Он возглавил AIBA в качестве временно 
исполняющего обязанности президента в 
январе на волне прошлогоднего управ-
ленческого кризиса в этой структуре. Его 
жертвой стал руководивший федераци-
ей с 2006 года тайванец У Цзинго. Выясни-
лось, что при нем она оказалась в плачев-
ном финансовом состоянии, а по некото-
рым данным, ее задолженности достигли 
$50 млн. Эти проблемы наложились на чи-

сто спортивные — например, на растущее 
в боксерском мире возмущение неквали-
фицированным, а часто явно предвзятым 
судейством на крупных соревнованиях, в 
том числе Олимпийских играх.

Гафур Рахимов уже предпринял ряд 
шагов, чтобы исправить положение. Ему 
удалось ликвидировать долги AIBA и при-
нять ряд мер, направленных на повыше-
ние качества судейства. В случае избрания 
президентом господин Рахимов обещал 
провести в AIBA масштабные реформы. За 
неделю до дедлайна по выдвижению кан-
дидатур о намерении соперничать с ним 
на выборах объявил лишь один человек 
— глава Азиатской конфедерации бокса 
Серик Конакбаев, но аналитики оценива-
ют его шансы как крайне невысокие.

Интригу в выборах создал Междуна-
родный олимпийский комитет. Головная 
спортивная структура и раньше высказы-
вала претензии, связанные с Гафуром Ра-
химовым, но на сей раз довольно четко да-
ла понять, что выступает резко против его 
избрания. Ресурс Insidethegames опубли-
ковал текст письма, отправленного Гафуру 
Рахимову Пакретт Жирар-Запелли, руково-
дящей комитетом по этике МОК. Оно по-
хоже на ультиматум. Госпожа Запелли пи-
шет, что «в интересах бокса» выдвигать кан-
дидатуры на выборах в AIBA могут только 
«абсолютно чистые» кандидаты. При этом 
бэкграунд Гафура Рахимова к «чистым» она 
не относит, напоминая о том, что узбек-
ский функционер находится в санкцион-
ном списке Минфина США, который подо-
зревает его в связях с криминальными ор-
ганизациями. Эти обвинения господин Ра-
химов неоднократно отвергал. При этом 
Пакретт Жирар-Запелли, как и ранее пре-
зидент МОК Томас Бах, предупредила, что 
бокс, если его лидеры не будут выполнять 
рекомендации головной структуры, может 
потерять место в программе следующей 
летней Олимпиады — в Токио в 2020 году.

Схожие трудности возникли год назад 
у президента Международной шахматной 
федерации (FIDE) Кирсана Илюмжинова, 

также в свое время оказавшегося под аме-
риканскими санкциями. Господин Илюм-
жинов, которому противостояла целая 
группа высокопоставленных функционе-
ров внутри самой FIDE, долго пытался до-
казать, что они не могут быть поводом для 
того, чтобы покинуть должность, но в ито-
ге был вынужден отказаться от участия в 
очередных выборах.

Гафур Рахимов, как выяснилось, отка-
зываться от них не собирается. Наоборот, 
в ответ на ультиматум со стороны МОК он 
выпустил собственное заявление. В нем 
он призвал национальные федерации, 
входящие в AIBA, то есть, по сути, тех, от 
кого зависит исход ноябрьского голосо-
вания, «не поддаваться влиянию слухов» 
и не обращать внимание на различные 
«спекуляции», цель которых — «вмеша-
тельство в демократический процесс». А 
говоря о деятельности AIBA в настоящий 
момент, Гафур Рахимов отметил, что она 
предусматривает «полную прозрачность».

Федерация бокса России, которая вхо-
дит в число наиболее влиятельных в бок-
се, занимает сторону Гафура Рахимова. Ге-
неральный секретарь организации Умар 
Кремлев сказал вчера 

”
Ъ“, что не понимает 

позицию чиновников МОК, учитывая, что 
«90% национальных федераций, включая и 
федерацию США, как и подавляющее боль-
шинство членов исполкома, поддержива-
ют именно Рахимова». Господин Кремлев 
отметил, что занимающий руководящие 
должности в AIBA более 20 лет Гафур Рахи-
мов «многое сделал для бокса — остановил 
банкротство, наводит порядок в судействе» 
и «является настоящим лидером», с кото-
рым «у бокса, несомненно, есть будущее», 
добавив, что «любое давление — это непра-
вильно и противоречит регламенту»: «У нас 
все-таки демократия, а не диктатура».

Алексей Доспехов

Гафур Рахимов (слева) уверен, 
что санкции США не должны 
стать помехой для его избрания 
руководителем мирового бокса   
ФОТО AIBA

ТЕННИС

Реформа сыграла  
за сборную России
Уже в 2019 году она будет претендовать на победу в Кубке Дэвиса

Сборная России попала в число участ-
ников квалификационного этапа ре-
формированной Мировой группы Кубка 
Дэвиса, который пройдет в начале фев-
раля. Таким образом, уже в 2019 году 
российская команда, в недавнем матче 
против сборной Белоруссии боровшая-
ся за выживание в первой группе Евро-
Африканской зоны, то есть во втором 
по статусу дивизионе, будет претендо-
вать непосредственно на главный ко-
мандный теннисный трофей.

том, что сборная России попала 
в число участников квалификационного 
этапа Мировой группы Кубка Дэвиса 2019 
года, стало известно из официального со-
общения Международной федерации тен-
ниса (ITF). И это можно считать крупной 
неожиданностью, ведь еще в конце прош-
лой недели в Москве в матче со сборной 
Белоруссии, завершившемся со счетом 3:2 
в пользу хозяев, россияне боролись за со-
хранение прописки в первой группе Ев-
ро-Африканской зоны, во втором по стату-
су дивизионе.

Причина этой метаморфозы — в ре-
форме Кубка Дэвиса, объявленной в авгу-
сте на генеральной ассамблее ITF. Начи-
ная со следующего сезона розыгрыш Ми-
ровой группы будет проходить по новой 
формуле. 18 команд соберутся в одном го-
роде (ITF пока выбирает между Лиллем и 
Мадридом) и в течение одной недели в но-
ябре разыграют почетный трофей.

Причем четыре команды — полуфи-
налисты нынешнего розыгрыша Фран-
ция, Испания, Хорватия и США — уже из-
вестны. Еще две команды получат wild 
card, а остальные 12 определятся по ито-
гам квалификационного раунда, запла-
нированного на 1–2 февраля. В число се-
яных сборных, которые примут участие 
в квалификации, попали проигравшие 
четвертьфиналисты нынешнего розыг-
рыша и команды, победившие в недав-
них матчах play-off Мировой группы. 
Еще 12 команд определялись по особой 
формуле с учетом рейтинга Кубка Дэви-
са на 17 сентября. Зонам Америки и Азии 
/ Океании было выделено по три путев-
ки, квота Евро-Африканской зоны соста-
вила шесть команд. В их число и попа-
ла Россия.

Место в этой шестерке подопечные 
капитана Шамиля Тарпищева обеспе-
чили себе благодаря тяжелейшей побе-
де над командой Белоруссии со счетом 
3:2. Успех в «Лужниках» позволил им со-
хранить в рейтинге 23-е место, увеличив 
преимущество над Боснией (26-я), кото-
рая, кстати, в play-off Мировой группы на 
выезде уступила Японии, что стало еще 
одним фактором в пользу России. Более 
того, она стала недосягаемой для Порту-
галии (30-я) и Белоруссии (32-я), которым 
еще предстоит сыграть соответственно с 
ЮАР и Словакией.

Жеребьевка квалификационного ра-
унда состоится 26 сентября. Отметим, что 
с восемью потенциальными соперника-
ми — Аргентиной (3-я в рейтинге Кубка 
Дэвиса), Бельгией (4-я), Италией (10-я), 
Германией (11-я), Казахстаном (13-й), Че-
хией (14-я), Швецией (15-я) и Австрией 
(16-я) — россиянам придется играть в го-
стях. Три команды — Великобританию (5-
я), Сербию (8-я) и Японию (18-я) — они бу-
дут принимать дома, а в случае встречи с 
Канадой (17-я) место матча определится 
по жребию.

Евгений Федяков

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Мы снова оказываемся 
между молотом 
и наковальней»
Гендиректор «Химок» Павел Астахов 
об ожиданиях, связанных с предстоящим сезоном

Клубы Единой лиги ВТБ завершили ком-
плектование перед стартующим в начале 
октября сезоном. О том, чего от него ждать, 
генеральный директор одного из флагманов 
российского баскетбола — клуба «Химки» — 
Павел Астахов рассказал в интервью корре-
спонденту ”Ъ“ Афсати Джусойти.

— В прошлом сезоне «Химкам» пришлось 
биться на два фронта, играть и в Единой ли-
ге ВТБ, и в Евролиге. В результате в игре ко-
манды наблюдались продолжительные спа-
ды. Вы учли допущенные ошибки и насколь-
ко запас прочности нынешней команды вы-
ше, чем прошлогодней?
— Сезон действительно был достаточно тяже-
лым. У нас уже был опыт выступления в Евро-
лиге, но тогда формат турнира был иным, не 
было сквозного календаря, проводилось мень-
ше матчей. Помню, как перед стартом прошло-
го сезона Евролиги мы посмотрели календарь 
и выяснили, что выходных — дней без матчей 
и тренировок — не будет вообще. В итоге у нас 
было пять недель, когда мы играли — с учетом 
встреч в Евролиге и Единой лиге ВТБ — по три 
матча. Плюс два отрезка по десять дней, на кото-
рые приходилось по четыре встречи. К сожале-
нию, с ходу приспособиться к такому графику, 
при котором команда неизбежно сталкивается 
с тем, что у нее достаточно много травмирован-
ных игроков, не удалось. Так что в ходе подго-
товки к грядущему сезону, основываясь на по-
лученном опыте, мы внимательно отнеслись 
к календарю. Попытались добиться макси-
мально удобной стыковки игр на внутренней 
и международной аренах. А при комплектова-
нии команды упор делали на то, чтобы обеспе-
чить глубину состава. С этим связано подписа-
ние контрактов с не самыми пока известными 
в России игроками. Однако наш главный тре-
нер Йоргос Барцокас, все пожелания которого 
клуб выполнил, полагает, что они помогут до-
бавить глубины.
— В этом сезоне с календарем будет не мень-
ше проблем. Ведь конфликт, сторонами в 
котором выступают Международная феде-
рация баскетбола (FIBA) и Евролига, не же-
лающие развести матчи своих турниров, 
никуда не делся. При этом сборной России в 
ближайшие месяцы предстоят важнейшие 
матчи отбора к чемпионату мира 2019 года, 
на которые не отпускать игроков, как бы-
ло в прошлом сезоне, и «Химкам», и ЦСКА 
будет куда сложнее. Как вы намерены дей-
ствовать?
— Честно говоря, у меня нет ответа на этот во-
прос. Как бы мы ни поступили, все равно будем 
в проигрыше. Например, 30 ноября сборная иг-
рает важнейший матч против команды Фин-
ляндии, а у «Химок» на тот же день запланиро-
вана встреча с «Панатинаикосом». Накладыва-
ются друг на друга и игры в феврале 2019 года. 
И если мы не отпустим игроков в сборную, нас 
не поймут. Отпустим — можем проиграть важ-
ный матч Евролиги, к нам возникнут вопросы у 
спонсоров. То есть мы снова оказываемся меж-
ду молотом и наковальней. А все из-за того, что 
большие люди в европейском баскетболе из-за 
личных амбиций не могут договориться. И ког-
да и как разрешится конфликт, никто не знает.
— Это очень странно, ведь в такой же ситуа-
ции оказываются и клубы из других стран, 
включая ведущие баскетбольные европей-
ские державы, клубы которых широко пред-
ставлены в Евролиге. Неужели руководите-
ли клубов не могут надавить на боссов Евро-
лиги и FIBA?
— FIBA просто ничего не слышит. Евролига пред-
лагает варианты, но они отвергаются. Я не имею 
прямого доступа к информации о деталях пе-
реговоров, но со стороны выглядит так, словно 
FIBA просто с ходу отвергает аргументы другой 
стороны.
— В прошлом сезоне Единая лига ВТБ ре-
шила вернуться к формату «Финала четы-
рех». Однако уже на летнем совете лиги бы-
ло решено снова использовать традицион-
ный формат play-off с сериями до трех по-
бед. Насколько известно, за возврат преж-
ней схемы голосовали и вы. Почему? Ведь 
«Финал четырех» дает больше шансов обы-
грать многолетнего лидера российского ба-
скетбола ЦСКА.
— Это заблуждение.
— Ну почему же? Скажем, ЦСКА за послед-
ние 16 лет 15 раз выходил в «Финал четырех» 
Евролиги, но при этом только трижды сумел 
стать чемпионом.
— Там все-таки другое. Психологический фон, 
присутствующий в «Финале четырех» Евроли-
ги, иной, настолько, что даже ЦСКА неуютно. 
Что касается нашей внутренней кухни, то тут 
ЦСКА никакого давления не ощущает. Так что 

мы были против «Финала четырех» в Единой 
лиге ВТБ. Традиционная схема все-таки логич-
нее. Ведь что произошло в прошлом сезоне? На 
одну полуфинальную игру был поставлен весь 
сезон. Если бы мы проиграли полуфинал УНИК-
Су, то остались без Евролиги, и непонятно, как 
на это отреагировали бы наши спонсоры. А я 
хотел бы сказать, что в «Химках» уже давно нет 
ни копейки государственных денег, клуб пол-
ностью финансируется частными структура-
ми. Но тут есть своя специфика. Если у тебя ут-
вержденное финансирование из бюджета, то 
средства в любом случае получишь. А если речь 
о частных спонсорах, то смотрят на результат. 
Нет результата, сокращают финансирование.
— Прошлый сезон «Химки» начали весьма 
уверенно, команда в первых шести матчах 
Евролиги одержала пять побед, но ближе к 
концу года начался спад. Тогда вы пригрози-
ли оштрафовать игроков, тренерский штаб, 
персонал и весь менеджмент на 50% от зар-
платы. В итоге обошлось без штрафов, но на-
сколько реальной была угроза?
— В декабре—начале января мы в семи матчах 
потерпели четыре поражения. Команда летела 
в пропасть, и нужно было что-то предпринять, 
чтобы вывести игроков из зоны комфорта. Я это 
сделал. И, как выяснилось, поступил правильно. 
Но тут нет универсальных рецептов.
— Задачи на сезон прежние — выйти в play-
off Евролиги и добраться до финала Единой 
лиги ВТБ?
— Нужно брать выше — выигрывать чемпионат 
Единой лиги ВТБ и выходить в «Финал четырех» 
Евролиги.
— В целом как вы оцениваете летнюю дозая-
вочную кампанию?
— Мы сохранили всех, кого хотели. В первую 
очередь костяк российских игроков — Сергея 
Моню, Егора Вяльцева, Вячеслава Зайцева, Ан-
дрея Зубкова, не говоря уже об Алексее Шведе.
— Для вас принципиально сохранить в ко-
манде именно российский костяк?
— Для успешного выступления в Единой лиге 
ВТБ это очень важно. Как показывает практика, 
именно клубы, у которых есть квалифициро-
ванные российские игроки, более успешны в 
этом турнире. Ведь зачастую легионеры отлич-
но выступают в Евролиге, но на матчи внутрен-
него первенства смотрят без энтузиазма. Да, это 
проблема менеджмента команды, главного тре-
нера, но что есть, то есть. А вот для россиян что 
внутренние, что международные матчи одина-
ково важны. То есть для них встреча с условным 
«Нижним Новгородом» не проходная, они дей-
ствительно хотят в ней победить.
— Из новичков особо выделяют Джордана 
Мики. Ему всего 24 года, он всю професси-
ональную карьеру провел в НБА, поиграл за 
«Бостон Селтикс» и «Майами Хит», а теперь 
вот оказался у вас, хотя часто американские 
игроки, прежде чем попасть в Россию, путе-
шествуют по европейским командам. Была 
ли за него конкуренция и насколько дорого 
он обошелся?
— На Джордана Мики претендовали несколь-
ко европейских команд, и мы надеемся, что в 
лице Мики мы получим серьезное усиление. 
Опыт игры в НБА у него есть, уверенность в сво-
их силах тоже, перед подписанием контракта 
он очень долго общался с Барцокасом, выяснял 
свою роль в команде, смотрел наши прошлогод-
ние игры. Не стоит забывать, что у нас своя спе-
цифика. У «Химок» есть Алексей Швед, вокруг 
которого и строится игра. Так что нужно посмо-
треть, как Мики адаптируется. Нередко игрок 
приезжает и с ходу, как, скажем, Энтони Гилл в 
прошлом сезоне, становится лидером. А быва-
ет, что игрок из США никак не может нащупать 
ритм. Ну вот Томас Робинсон в прошлом сезо-
не. Отлично играл, потом получил травму, хо-
тел быстрее вернуться, не получилось — и се-
зон оказался смазанным.
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Его поздравляет певица, народная артистка Рос-
сии Лариса Долина:
— Дорогой мой друг, Костя! Бесконечно счаст-
лива быть с тобой на одной волне — волне вза-
имопонимания, взаимоуважения и любви! Гор-
жусь тем, что была с тобой рядом, когда ты пи-
сал славную историю своих великих побед! По-
здравляю тебя от всего сердца с днем рождения 

и желаю тебе много счастливых и замечатель-
ных моментов, массу новых интересных 
встреч, путешествий и ощущений! Здоровья и 
благоденствия тебе и всей твоей большой се-
мье! Храни тебя Господь от скверны и болезней! 
А я всегда рядом!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
бывшему абсолютному чемпиону мира по боксу  
среди профессионалов Константину Цзю
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